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O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, e o pre-
sidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, de-
fenderam energicamente 
maior ação por parte dos 
países ricos em defesa do 
meio ambiente e um com-
promisso real com a pre-
servação da Amazônia. Os 
dois estiveram lado a lado, 
em Parintins, no relança-
mento do programa Luz 
Para Todos no Amazonas, 
a integração da cidade ao 
Sistema Nacional de Ener-
gia Elétrica, por meio do 
Linhão de Tucuruí, o lan-
çamento do Programa de 
Descarbonização da Ama-
zônia e assinou a Ordem 
de Serviço do Linhão Ma-
naus-Boa Vista.
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2 Última hora

Evento terá entrada 
gratuita, com 
concentração às 
18h, e início às 20h

Já está tudo pronto 
para a XXIII Parada do 
Orgulho LGBTQIAP+ 
Manaus 2023 que 

ocorrerá dia 12 de agos-
to, com concentração às 
18h e início a partir das 
20h, no Sambódromo, Zona 
Centro-Sul de Manaus. 

Com um ‘leque’ de 15 atra-
ções e entrada gratuita, o 
evento irá colorir de diver-
sidade, música e consciên-
cia o evento que, como de 
praxe, terá ato político em 
defesa da resistência do 
movimento Arco Íris. 

De acordo com a realiza-
dora e produtora do evento, 
Bruna La Close, a festa do 
Orgulho terá dez horas de 
música para todos os gostos 
como funk, eletrônica, pop, 
axé, swingueira, boi bumbá, 
calypso, dentre outros.

 “Nosso slogan é Colorin-
do Manaus com as Cores 

XXIII Parada do Orgulho LGBTQIAP+ 
Manaus vai colorir Sambódromo 

da Diversidade. Serão dez 
horas de shows com um 
leque de 15 atrações, ban-
das, drags, covers, tenda 
eletrônica com uma picape 
de djs que agitam as casas 
noturnas LGBT”, adiantou a 
Diva das Multidões, como 
La Close é conhecida.

Segundo a produtora, a 
Parada do Orgulho LGB-
TQIAP+ Manaus é também 
um ato político em defesa 
do movimento.

“Teremos um momen-
to de fala das autorida-
des, bem como exibição da 
nossa bandeira de luta e 
de refletirmos sobre nos-
sas conquistas e desafios”, 
acrescentou.

A XXIII Parada do Orgu-
lho LGBTQIAP+ Manaus 
2023, conta com o apoio 
da prefeitura de Manaus, 
por meio da Manauscult, 
do Governo do Estado, 
através da Secretaria de 
Cultura e Economia Criati-
va (SEC), além da parceria 
da Sintonnia Artística, Ar-
senal Produções, Central 
Parking, Orquídea LGBT e 
Barem Pub.

A apresentação do evento 
será de Kathelen Christina e 
Gerson Neto, a coordenação 
ficará a cargo de Thayza e 
Naiara Rodrigues, com asses-
soria de Highlander la Close.

Atrações Palco 1
Marcia Pantera/SP (atra-

ção nacional), Alexia Vas-
concellos -  Miss Amazonas 
diversidade 2023 

Vanessa Auzier, DJ D´Lírio, 
Banda Impakto, Werison 
Felizardo, Rebecca Grana, 
Jucynha Kero Kero.

DRAG’S SHOW  - As 
D’Castro, Lorhanda D’Castro 
, Yaskara D’Castro , Jheme-
ly D’Castro , Naylla Jhoe , 
Maykel Shannyd,  Ayla Mo-
niza D’Milano, Nayla Jhoy, 
Danielly D’Castro, Desfile 
das personalidades  LGB-
TQIAP+ 2023.

COVER – Gloria Groove, 
Glória Emanuele, Anitta Co-
ver, Cléo Bastos.

Atrações Palco 2
TENDA ELETRÔNICA -  Yago 

Gloss, Nandes Toy, Ana La-
mêgo, Louis

DIVULGAÇÃO

A produtora do evento, Bruna La Close



Podem ressurgir
Após as eleições de 2020, a Câmara 

Municipal de Manaus (CMM) teve uma 
renovação de 56,9% em sua composi-
ção. O quantitativo corresponde a 23 
cadeiras da Casa. Oito nomes vitoriosos 
na eleição de 2016 não disputaram a 
reeleição; são eles: Therezinha Ruiz 
(PL), Álvaro Campelo (PV); João Luiz 
(Republicanos); Joana Darc (UB); Wi-
lker Barreto (Cidadania) e Felipe Souza 
(Patriota), que disputaram e venceram 
as eleições de 2018 para a Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam) e Hiram Nicolau e Chico Preto, 
que terminaram seus mandatos, mas 
seguiram caminhos fora da CMM.

Espera-se que ‘deem as caras’
O ex-vereador e jornalista Elias Ema-

nuel (PSDB) era um veterano da Casa, 
estava na CMM desde 2005, e tentava 
um quinto mandato consecutivo no 
último pleito. Elias não concorreu nas 
eleições de 2022. Mas pode ser um 
possível nome a concorrer a vereador. 
Reizo Castelo Branco assumiu pela 
primeira vez o cargo na CMM em 2009. 
Se tivesse ganhado as últimas elei-
ções municipais, iria para o seu quarto 
mandato seguido. Houve rumores de 
que Reizo iria concorrer às eleições de 
2022, mas não aconteceu. Porém, com 
a aproximação do pleito municipal, é 
esperado que o ex-vereador “dê as 
caras”.

Tietagem
A agenda do presidente Lula em Pa-

rintins, nesta sexta (4), tem movimen-
tado a agenda de políticos, incluindo os 
da bancada federal do Amazonas em 
Brasília, como é o caso dos senado-
res Omar Aziz (PSD) e Eduardo Braga 
(MDB), que, junto com os deputados 
federais Sidney Leite (PSD) e Saullo 
Vianna (UB), integram a comitiva do 
presidente ao Amazonas. Todos no 
mesmo avião que o petista.

Os quatros fizeram questão de atu-
alizar suas redes sociais com publica-
ções mostrando imagens “coladinhos” 
ao presidente. 

Agenda de 6 dias
O presidente Lula embarcou, nesta 

sexta (4), de Brasília para a Região 
Norte do país, onde cumprirá agenda 
até a próxima quarta-feira (9).   O 
principal compromisso é a Cúpula da 
Amazônia, nos dias 8 e 9, em Be-
lém, no Pará. Ainda na sexta, Lula 
foi a Parintins para a cerimônia de 
relançamento do Programa Luz para 
Todos. Também haverá a inauguração 
da interligação de municípios do Ama-
zonas ao Sistema Interligado Nacional 
(SIN) de energia elétrica e a assinatura 
de ordem de serviço para o Linhão 
Manaus-Boa Vista (RR), que também 
interligará Roraima ao SIN.

Nova estrada
Um projeto de construção de uma 

estrada que liga a Gleba de Vila Ama-
zônia até Itaituba (PA), tem chama-
do atenção pela questão econômica 
ligada, sobretudo ao Polo Industrial 
da ZFM.

De acordo com o prefeito de Parin-
tins, Frank Bi Garcia (UB), a viabilidade 

do projeto tem como base o trans-
porte da matéria prima para a ZFM. 
“Com essa estrada, não vai ter esse 
traçado de Belém até Parintins e sim 
de Parintins pra Manaus”, declarou. 
Conforme Bi Garcia, a proposta já foi 
apresentada aos senadores Omar 
Aziz e Eduardo Braga buscando apoio 
para o andamento do projeto.

Omar critica Dino
O senador Omar Aziz (PSD) fez crí-

ticas ao ministro da Justiça, Flávio 
Dino, por negar acesso às imagens 
internas do Palácio da Justiça durante 
a invasão ocorridas no Planalto em 8 
de janeiro. As imagens foram solici-
tadas para compor os trabalhos da 
CPMI que investiga os atos. O ministro 
não forneceu os documentos sob a 
alegação de que fazem parte de in-
quérito da PF em sigilo. “Não depende 
da boa vontade de nenhum órgão do 
governo, qualquer tipo de informação 
referente ao que estamos investigan-
do aqui. Que mande as informações, 
senão eles estão cerceando a nossa 
investigação”, disse Omar. ^

Dan esteve em Brasília

O deputado Comandante Dan 
(Podemos) participou de reunião de 
trabalho com o Ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Flávio Dino, 
na quinta (3). O encontro encer-
rou a agenda que o parlamentar 
manteve em Brasília durante dois 
dias. “O Ministro mostrou bastante 
conhecimento sobre a situação da 
Segurança Pública no Amazonas e 
na Amazônia e tivemos a chance 
de falar sobre os planos e possíveis 
investimentos da União para superar 
os atuais desafios; ele, Flávio Dino, 
também se revelou muito favorável 
à municipalização da Segurança”, 
declarou. 

Deputado quer celeridade
O deputado estadual Cabo Maciel 

(PL) destacou, na quinta (3), na tribu-
na da Aleam, dois PLs de sua autoria 
que foram protocolados na Casa e 
que seguem para análise nas Comis-
sões Permanentes do Parlamento. 
O PL nº 702/2023 cria a Política 
Estadual de prevenção ao Diabetes 
e assistência integral aos portadores 
da doença e o PL nº 703/2023 cria 
o Programa Biblioteca Itinerante – 

Leitura é para todos. Cabo Maciel 
pediu aos demais parlamentares que 
possam avaliar com celeridade as 
duas proposituras.

Esclarecimentos da Águas de Ma-
naus

Presidente da CPI da Águas de Ma-
naus, vereador Diego Afonso (União 
Brasil), reuniu-se com os presiden-
tes da concessionária e da Ageman, 
Diego Dal Magro e Elson Andrade, 
nesta quinta (3), na Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM). O objetivo 
da conversa foi para tratar sobre o 
cumprimento do Termo de Ajuste de 
Gestão (TAG).

Na reunião, foi cobrado esclare-
cimentos sobre a interrupção no 
abastecimento de água que atingiu 
Manaus na semana passada. 

Estiveram presentes, ainda, os ve-
readores Caio André, Rodrigo Gue-
des, Rosivaldo Cordovil e Ivo Neto. 

 
Homenagem à Polícia Civil
A Câmara Municipal de Manaus 

(CMM) promoveu, nesta quinta (3), 
sessão solene em homenagem aos 
101 da Polícia Civil do Amazonas (PC-

-AM). A propositura de autoria do ve-
reador Capitão Carpê (Republicanos) 
reuniu delegados, investigadores e es-
crivães. Ao todo, 122 servidores da Po-
lícia Civil receberam diploma de honra 
ao mérito pelos relevantes serviços 
prestados à sociedade. “Sou oriundo 
da Polícia Militar e especialista em 
segurança pública e sei da importância 
da Polícia Civil para nossa sociedade”, 
afirmou o vereador.

Incentivos fiscais
O Senado vai analisar a prorrogação 

dos incentivos fiscais para as áreas de 
atuação da Sudam (Superintendência 
do Desenvolvimento da Amazônia) e 
da Sudene (Nordeste). O PL 4416/2021 
foi aprovado na Câmara.

O texto a ser analisado no Senado 
estabelece benefícios para atrair em-
presas e estimular o desenvolvimento 
econômico e social das regiões. Com as 
regras atuais, os incentivos se encer-
ram no dia 31 de dezembro de 2023. 
O projeto aprovado pelos deputados 
prorroga os benefícios por mais 5 anos. 

Ação confusa
O juiz Leoney Figliuolo Harraquian, 

da Comarca de Manaus, considerou 
confusa a ação judicial em que uma 
entidade que alega representar os 
passageiros de ônibus de Manaus 
pede indenização de R$ 3 milhões da 
Prefeitura de Manaus.

Denominada “Central Única dos 
Clientes de Transportes em Manaus 
e no Estado do Amazonas”, a entida-
de chama os passageiros de “nossos 
clientes” e diz que eles sofreram “da-
nos morais”.

O magistrado deu 15 dias para que 
a entidade explique, “de forma clara e 
sucinta”, o que realmente quer.                                          

                                 
Quebra de sigilo
A CPMI de 8 de janeiro aprovou a 

quebra de sigilo telefônico e telemá-
tico do ex-ministro do GSI do gover-
no Lula (PT), general Gonçalves Dias. 
O antigo ajudante de ordens do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), Mauro 
Cid, e o ex-secretário de Segurança 
do Distrito Federal, Anderson Torres, 
foram alvos da mesma decisão.

Além disso, Mauro Cid também terá o 
sigilo bancário e fiscal rompidos. Outro 
alvo da quebra de sigilo telefônico é o 
general Carlos José Russo Assumpção 
Penteado, que atuava como o número 
dois no GSI na ocasião dos atos.

Presidente do Iphan em Manaus
A Prefeitura de Manaus recebe, na 

próxima terça (8), o presidente do 
Instituto de Patrimônio Histórico e 
Arquitetônico Nacional (Iphan) de 
Brasília, Leandro Grass, e comitiva, 
em uma visita institucional e técnica. 
Grass estará na capital amazonense 
para agenda que prevê, na segunda, 
7, a reinauguração da sede do Iphan 
no Amazonas. E no dia 8, a agenda 
envolve a prefeitura, com visita às 
obras do poder público municipal, do 
programa “Nosso Centro”, lançado em 
2021 pelo prefeito David Almeida, com 
as intervenções no mirante Lúcia Al-
meida, casarão Thiago de Mello e largo 
de São Vicente. 

Em Parintins, Wilson Lima pede ao 
Lula para viabilizar a BR-319

O governador do Amazonas, Wilson Lima, pediu ao presidente Luiz Inácio Lula da Silva para viabilizar o asfaltamento 
de trecho da BR-319. A solicitação ocorreu nesta sexta (4) em Parintins durante a solenidade de lançamento do 
programa Luz para Todos. “A BR-319, só o senhor tem esse poder de decidir politicamente para que a gente possa 
avançar. O povo do Amazonas está disposto a dar todas as condicionantes e garantias ambientais. Se é para fazer da 
BR-319 uma estrada-parque, nós estamos dispostos a assumir esse compromisso, a garantir todas as salvaguardas 
ambientais”, disse o governador.

Wilson Lima também disse que é necessário manter as garantias da Zona Franca de Manaus, considerada uma 
ferramenta fundamental para a proteção da floresta. “Lembro-me bem das suas palavras na França, quando o 
senhor cobrou de forma muito enfática os países ricos que precisam, de forma muito contundente, assumir com-
promisso com a Amazônia. Não dá para construir um discurso de preservação e de sustentabilidade, colocando a 
nossa população de joelhos e fazendo nosso povo pedinte. A gente está todos os dias trabalhando aqui para garantir 
o nosso sustento”, afirmou o governador.

Lula prometeu: “A gente vai cuidar da Amazônia. Mas cuidar da Amazônia não é do jeito que algumas pessoas 
falam. Cuidar da Amazônia é a gente começar dizendo que não quer transformar num santuário. A gente quer cuidar 
de cada igarapé, cada animal, cada passarinho, cada flor, da nossa água, mas sobretudo quero cuidar do povo que 
mora aqui”, disse.

Turismo no Amazonas
Após a posse do novo ministro do turismo, Celso Sabino, na última quinta (3), em Brasília, o Amazonas segue for-

talecido com os trabalhos entre os Governos do Estado e Federal para fomentar o turismo na região. O governador 
Wilson Lima (UB) afirmou que discute novas propostas para a melhoria do setor no estado com o Ministério do 
Turismo (MTur).

Lima adiantou que já conversou, previamente, com o ministro sobre temas como o Festival Folclórico de Parintins; 
a pesca esportiva no Amazonas; e o aumento da relação entre o estado e países como Estados Unidos e Colômbia. 

Ao Projeto de Lei nº 404/2023 do vereador Eduardo Alfaia (PMN) da 
CMM, que prevê a disposição de soro antiofídico (utilizado para neutralizar 
o veneno de serpentes) nas Unidades Básicas de Saúde Rurais (UBSRs). O 
que ofereceria um cuidado paliativo integral, evitando sequelas motoras, 
neurológicas ou a morte de vítimas. Segundo o PL, a Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa) será responsável pela capacitação ao manuseio e ao 
correto armazenamento do soro, além de oferecer contato direto com 
a Fundação de Medicina Tropical Doutor Heitor Vieira Dourado. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao deputado federal Vicentinho Júnior, presidente do PP do Tocantins, 
que comprou com dinheiro público, usando a cota parlamentar, um carro 
avaliado em R$ 100 mil e deu o veículo de presente para a irmã. Em razão 
disso, ele está sendo investigado pelo Ministério Público Federal (MPF) 
por improbidade administrativa. O deputado usou a cota parlamentar, 
que deve ser utilizada exclusivamente para custear despesas relativas ao 
mandato dos deputados, como aluguel de escritório, veículo, passagens 
aéreas, alimentação e combustível, por exemplo. Publicidade.
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Lula pode trazer luz para o 
PT no Amazonas

Editorial
ALEGRIA DE SER ENCONTRO

O presidente Lula veio ao Amazonas na última sexta-feira 
(4) para fazer um relançamento do programa Luz para Todos 
no Estado. Acompanhado da primeira-dama, Janja, Lula foi a 
Parintins e não à capital Manaus, talvez pelo resultado de 2022. 
A Ilha Tupinambarana deu ao petista 41.689 votos (82,56%) em 
2022, contra 8.809 para Jair Bolsonaro, cerca de 17,44% dos 
votos. Já o manauara impôs uma derrota ao esquerdista, que 
recebeu 430.562 votos (37,02%), contra 622.846 (53,55%) de Jair 
Bolsonaro. É de se esperar que, vindo ao Amazonas, Parintins 
seria muito mais receptiva a Lula do que Manaus.

O manauara não elegeu Lula e, até hoje, não o vê com bons 
olhos. Pesquisa realizada em maio passado apontou que 19,2% 
dos manauaras consideram a administração do petista boa e 
14,5%, ótima, mas 33,2% avaliam o governo Lula como péssima, 
9% a consideram e 22,4%, regular. Lula sabe como é avaliado 
em cada cidade brasileira, grande ou pequena, e sua presença 
é calculada com razoável precisão por sua equipe. 

De qualquer forma, para quem votou em Lula e para quem 
não votou, a vinda do presidente é, quase sempre, positiva 
para o Estado. A vinda de Lula pode significar que o Estado é 
considerado estratégico para o presidente, seja num contexto 
mais amplo, levando em conta a geopolítica e o conjunto da 
Região Norte, seja para os planos do PT e da esquerda nas 
eleições de 2024. 

O colégio eleitoral amazonense é modesto, tem cerca de dois 
milhões de votos, mas as últimas pesquisas de intenções de 
voto mostram que, pelas perdas que o partido sofreu no Estado, 
merece atenção de Lula. O candidato do partido que aparece 
em melhor posição é José Ricardo, aparece em sexto lugar, 
6,1%. Nas últimas eleições, o PT não elegeu parlamentares em 
Brasília, apenas um deputado no Estado. Está na hora de Lula 
deixar as mágoas para trás e começar a trabalhar também em 
Manaus.

“O Reino dos Céus é como 
um tesouro escondido no 
campo. Um homem o en-
contra e o mantém escon-
dido. Cheio de alegria, ele 
vai, vende todos os seus 
bens e compra aquele 
campo” (Mt 13,44).

O tesouro escondido no 
campo! Escondido à espera 
de alguém que o encontre, 
o descubra. O tesouro que 
antecede a qualquer pro-
cura. Uma manifestação 
límpida de alguém que é 
encontrado pelo tesouro. 
Sentindo-se encontrado 
pelo tesouro, o homem 
guarda no recolhimento de 
seu coração, vai e desfaz de 
tudo o que tem para per-
manecer junto ao tesouro, 
agora razão de seu viver. A 
alegria transformativa faz 
deixar tudo para não per-
der o tesouro que tomou 
posse de seu coração. O 
tesouro, agora, é vida, o 
seu habitar, o seu habitat. 

Um tesouro, uma precio-
sidade, um valor inestimá-
vel, algo inimaginável. Os 
tesouros escondidos que 
surpreendem, que en-
cantam, que despertam a 
alegria, a razão de existir. 
Quando uma pessoa en-
contra um tesouro, a ri-

queza mais preciosa, o fim 
último do próprio existir, 
o valor fundamental pelo 
qual renuncia a tudo o que 
possui, se dispõe a entre-
gar tudo, para permanecer 
na proximidade do tesou-
ro. É o fascínio, a atração, 
o encanto, que o tesouro 
desperta, quando encon-
trado! Ao ser encontrada 
a pessoa permanece na 
cercania, sem possuí-lo, 
mas ser por ele possuída. 

Encontrada pelo tesou-
ro, a pessoa percebe que 
é o que procurava, que 
buscava e que dá sentido, 
que corresponde às suas 
aspirações mais altas e 
profundas. O tesouro do 
encontro desperta alegria 
e a beleza; a pessoa per-
manece fascinada, atraída 
por tanta bondade, tanta 
verdade e tanta beleza. 

O tesouro renova a vida 
e expande os horizontes. 
Aqueles que encontraram 
o tesouro têm um cora-
ção criativo e buscador, que 
não repete, mas inventa, 
segue novos caminhos. que 
nos levam a amar a Deus, a 
amar os irmãos e irmãs, a 
natureza. O sinal daqueles 
que seguem a vereda do 
tesouro, é a criatividade, 

avançando sempre mais. 
E criatividade é aquela 
que ganha a vida e ofere-
ce vida. Sempre encontra 
novas formas e modos di-
ferentes de servir. Jesus, 
o amor do Pai, é o tesouro 
escondido e a pérola de 
grande valor, que suscita 
alegria incontida: a alegria 
de descobrir um sentido 
para a própria vida, a alegria 
de se sentir comprometido 
com a aventura da santida-
de (Papa Francisco)

Uma terciária francisca-
na, escreveu: “Tu me ca-
tivaste, me seduziste, e 
eu me deixei seduzir”... (Jr 
20,7). Tu foste, pouco a 
pouco, tomando conta de 
mim, até me tomar toda. 
Se eu tenho ainda alguma 
coisa que não te entreguei, 
toma-a. Não quero reter 
nada, toma tudo. Não te-
nho culpa de me ter apai-
xonado por ti. Pelo menos 
nisso, tu és mais culpado 
do que eu. Tu me amaste 
primeiro” (Livro de Marina, 
p. 237). Que tesouro! O te-
souro que envolve e envia 
pelo caminho da plena re-
alização. Eu amo os vossos 
mandamentos, mais que 
o ouro, o ouro mais fino 
(Sl 118).

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Uma luz no fi m do túnel: Interior mais 
Seguro e a Municipalização da Segurança

Desde o começo desse ano de 
2023, quando assumi uma das 24 
cadeiras na Assembleia Legislativa 
do Amazonas, tenho falado sobre a 
implantação, no Estado, do Sistema 
Único de Segurança Pública – SUSP. 
Sancionada em 11 de junho de 2018, 
a lei nº 13.675/2018 garante aporte 
financeiros diretamente aos municí-
pios brasileiros e que, aqui nas cidades 
amazonenses, não estava em vigor. 

Com as novas regras, os órgãos de 
segurança pública, como as polícias 
civis, militares e federal, as secreta-
rias de segurança e as guardas mu-
nicipais serão integradas para atuar 
de forma cooperativa, sistêmica e 
harmônica. 

Como já acontece na área de saú-
de, os órgãos de segurança do Susp 
já realizam operações combinadas. 
Elas podem ser ostensivas, investi-
gativas, de inteligência ou mistas e 
contar com a participação de outros 
órgãos, não necessariamente vin-
culados diretamente aos órgãos de 
segurança pública e defesa social 
– especialmente quando se tratar 
de enfrentamento à organizações 
criminosas.

Falo com propriedade sobre o as-
sunto porque já o executei, sei que 
tipos de resultados podem ser es-
perados, sei também dos inúmeros 
desafios para que a integração acon-
teça. Lembrando aqui que já pontuei 
em outros textos sobre minha ex-
periência em Presidente Figueiredo 
durante os anos de 2017 a 2020 
quando reescrevemos os parâme-
tros da segurança pública e zeramos 
o número de homicídios em uma 
localidade onde 60% das ocorrências 
aconteciam. As ações de Segurança 
Pública e Defesa Social precisam 
ser compreendidas como o conjunto 
de mecanismos coletivos, públicos e 
privados, para a preservação da paz 
social, através de três vertentes: a 
garantia dos direitos individuais e 
coletivos, a segurança pública e o 
enfrentamento de calamidades com 
a finalidade de preservação da ordem 
pública e da incolumidade das pes-
soas e do patrimônio.

Hoje vemos uma luz no fim do túnel 

para o combate aos crimes no estado 
do Amazonas. No ranking das cidades 
mais violentas do Brasil, atualmente 
mantemos a terceira posição, situa-
ção desconfortável que nos inclui na 
pauta nacional sobre o assunto. Co-
meçamos a ver uma movimentação 
da Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas para a implantação do 
projeto INTERIOR MAIS SEGURO, ob-
servo uma tentativa de implantação 
de ações integradas e esse ponto é 
estratégico para a implantação do 
SUSP. Minha continência ao gover-
nador do estado.

Como presidente da Comissão de 
Segurança Pública e com a expertise 
que tenho sobre a municipalização da 
segurança, tracei uma estratégia de 
ouvir pessoas nos bairros de Manaus 
e nos municípios com maiores índices 
de crimes violentos, sugerindo aos 
presidentes das câmaras municipais 
e aos prefeitos que realizassem a 
reorganização interna para cumprir 
as exigências do governo federal, 
objetivando a implantação do SUSP.

Minha expectativa para esse mo-
mento que vivemos é acreditar que 
a luz no fim do túnel iluminará todo 
o nosso estado, tirando-o das trevas 
da violência desenfreada que ele se 
encontra. Sei como os trabalhos de 
ações integradas geram a presença 
do poder público nos municípios, for-
talecendo a confiança dos morado-
res locais, desta forma os meliantes 
perdem espaço nas comunidades, 
dando lugar para o crescimento do 
índice de desenvolvimento huma-
no, o fortalecimento das relações 
pessoais, a satisfação e a felicidade 
torna-se visível na vida das pessoas.

Sempre ressalto que esse trabalho 
é possível, mas não é fácil, requer 
comprometimento e perseverança. 
Preparar o terreno, coordenar as 
ações integradas, sempre visando o 
crescimento através do planejamen-
to e a apresentação de relatórios, 
mensurando todos os parâmetros 
tecnicamente, observando a redução 
dos índices de violência, enfim, dá 
muito trabalho, mas, digo que é uma 
missão de grande valor e que muito 
nos honra. Justo Assim!

Dan Câmara
é deputado estadual e especialista em Planejamento Estraté-
gico, Cofundador da Força Nacional de Segurança, coronel da 
Polícia Militar  e deputado Estadual.
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PL visa tornar mais humanizado 
parto em ambiente cirúrgico

ATENÇÃO HUMANIZADA 

Da redação

Com o objetivo de promover uma 
cultura de atenção humanizada no 
momento do parto, o deputado es-
tadual Roberto Cidade (UB), pre-
sidente da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), apresentou 
um Projeto de Lei (PL) que proíbe a 
cobrança de qualquer valor ou taxa 
por maternidades para permitir que 
o pai e/ou acompanhante assista ao 
parto no centro obstétrico.

De acordo com a proposta, a proi-
bição da cobrança de qualquer valor 
ou taxa pelas maternidades para 
permitir que o pai e/ou acompa-
nhante assista ao parto dentro 
do centro obstétrico se refere aos 
valores cobrados a título de higie-
nização, esterilização e demais pro-

cedimentos necessários para que 
a pessoa possa adentrar o centro 
obstétrico, independentemente da 
nomenclatura dada à cobrança.

“Nossa proposta tem o objetivo de 
proporcionar um ambiente huma-
nizado e acolhedor emocionalmen-
te, uma vez que a presença afetiva, 
sem dúvidas, faz a diferença nesse 
momento. A presença do pai e/ou 
acompanhante no centro obsté-
trico é uma medida essencial para 
garantir a saúde física e emocional 
da mulher gestante, do bebê e da 
família como um todo. Além disso, 
ao proibir a cobrança de qualquer 
valor ou taxa por maternidades par-
ticulares, a legislação estará agindo 
em favor da igualdade de acesso 
a esse momento tão importante, 
independentemente da situação 

financeira dos envolvidos”, defen-
deu.

A Organização Mundial da Saú-
de (OMS) indica que a presença 
de um acompanhante durante o 
parto pode reduzir o uso de inter-
venções médicas desnecessárias, 
proporcionar maior sensação de 
segurança à parturiente e resultar 
em partos mais respeitosos e hu-
manizados.

Outro dado relevante é um le-
vantamento do Ministério da Saú-
de, que evidencia que países que 
adotam políticas de acesso livre 
ao centro obstétrico para acom-
panhantes durante o parto apre-
sentam índices significativamente 
menores de violência obstétrica e 
complicações psicológicas decor-
rentes do processo de parturição.

DIVULGAÇÃO

DIEGO PERES / SECOM

Atenção humanizada durante parto dentro de sala de hospital 

Presidente Lula e o Governador Wilson Lima em Parintins 

Wilson e Lula estiveram lado a lado, em Parintins, no relançamento do programa Luz Para Todos no Amazonas

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, e 
o presidente da Re-
pública, Luiz Inácio 

Lula da Silva, defenderam 
energicamente maior ação 
por parte dos países ricos 
em defesa do meio ambiente 
e um compromisso real com a 
preservação da Amazônia. Os 
dois estiveram lado a lado, em 
Parintins, no relançamento 
do programa Luz Para Todos 
no Amazonas, a integração da 
cidade ao Sistema Nacional 
de Energia Elétrica, por meio 
do Linhão de Tucuruí, o lança-
mento do Programa de Des-
carbonização da Amazônia e 
assinou a Ordem de Serviço 
do Linhão Manaus-Boa Vista.

Wilson Lima afirmou que os 
parintinenses vivem um mo-
mento histórico pelo acesso 
à energia elétrica de qualida-
de e pediu ao presidente da 
República, Luiz Inácio Lula 
da Silva, apoio para o de-
senvolvimento do estado e 
da região.

Wilson Lima também con-
vidou Lula para o Festival Fol-
clórico de Parintins de 2024, 
o que foi aceito pelo presi-
dente. Por fim, reconheceu a 
abertura de diálogo mundial 
feita por ele para que o povo 
da Amazônia seja ouvido so-
bre a região e agradeceu por 
gestos como a manutenção 
da garantia constitucional 
da Zona Franca de Manaus 
diante da reforma tributária.

“Preciso fazer um reco-
nhecimento ao diálogo que 
o senhor abriu com o mun-
do para falar sobre susten-
tabilidade, para falar sobre 
meio ambiente. Essa é uma 
oportunidade que o povo da 
Amazônia tem de falar sobre 
a Amazônia do ponto de vista 
de quem mora na Amazônia”, 
declarou Wilson Lima. “E o 
gesto que o senhor fez, jun-

Lula e Wilson Lima defendem 
a proteção da Amazônia

tamente com o ministro da 
Fazenda (Fernando Haddad), 
com o grupo de trabalho lá na 
Câmara, para manter a Zona 
Franca de Manaus, esse povo 
nunca vai esquecer”, comple-
tou o governador.

O título de cidadania pa-
rintinense conferido ao 
presidente Lula foi um dos 
momentos mais marcantes 
da agenda presidencial no 
município. Em Parintins, o 
presidente da República fez 
a inauguração da linha de 
transmissão de energia que 
liga o município ao Sistema 
Interligado Nacional (SIN), 
além da assinatura da ordem 
de serviço da linha de trans-
missão Manaus – Boa Vista, 
o relançamento do programa 
Luz para Todos, e o lança-
mento do Programa de Des-
carbonização da Amazônia.

O presidente da Repúbli-
ca agradeceu pelo título re-
cebido e fez um apanhado 
sobre seu trabalho à frente 
do Governo Federal, além de 
enaltecer o cuidado que tem 
com a Região Norte. Convi-
dado a prestigiar o Festival 
Folclórico de Parintins mais 
uma vez, o presidente Lula 
confirmou que estará pre-
sente no evento em 2024.

“Podem me cobrar. Ainda 
vou voltar aqui, e ainda volto 
na festa do ano que vem”, 
garantiu o presidente.

Durante discurso, o prefei-
to destacou a trajetória do 
presidente e enalteceu seu 
compromisso com a Ama-
zônia.

“Dizem que o senhor tem 
muita sorte. Graças a Deus. 
Mas, mais importante do que 
a sorte é o resultado da jorna-
da. E a sua jornada tem sido 
vitoriosa”, exaltou Bi Garcia.

“Vem para cá, presidente 
Lula, receber o título de filho 
mais ilustre da nossa amada 

algumas pessoas falam. Cui-
dar da Amazônia é a gente 
começar dizendo que a gente 
não quer transformar a Ama-
zônia em um santuário, que 
a gente quer cuidar de cada 
igarapé, a gente quer cuidar 
de cada animal, de cada pas-
sarinho, de cada flor, cuidar 
da nossa água, mas sobretu-
do do povo amazonense que 
mora aqui“, disse Lula.

Agenda de Lula
O Luz para Todos, relan-

çado no evento, busca ga-
rantir o fornecimento de 
energia elétrica à população 
residente em regiões remo-
tas da Amazônia Legal. Lula 
também lançou o Progra-
ma de Descarbonização da 
Amazônia, uma tentativa de 
substituir a dependência da 
região por geração de ener-
gia a combustíveis poluentes 
para atender as populações 
isoladas da região.

Quanto à assinatura de Or-
dem de Serviço do Linhão en-
tre Manaus (AM) – Boa Vista 
(RR), o Governo Federal irá 
construir cerca de 715 km de 
linha de transmissão, sendo 
425 km no estado de Rorai-
ma e 290 km no Amazonas. 
Desse total, cerca de 122 km 
passarão pela Terra Indígena 
Waimiri-Atroari, margeando 
a BR-174, rodovia federal que 
liga as duas capitais.

Após a agenda em Parintins, 
Lula seguiu para Santarém, 
no Pará, onde inaugurará a 
Infovia 01, que faz parte do 
programa Norte Conectado. 
Ela liga a cidade paraense 
a Manaus por meio de cabo 
de fibra óptica implantado 
no leito dos rios amazônicos. 
Outras cidades, como Parin-
tins, estão contempladas.

Nos dias 8 e 9, o presidente 
da República estará em Belém 
para a Cúpula da Amazônia.

Parintins, a capital nacional 
do Boi-Bumbá”, disse o pre-
feito.

O presidente Lula foi incisi-
vo ao dizer que é preciso cui-
dar da Amazônia e combater 
as práticas ilegais. “A gente vai 
cuidar da Amazônia. Mas cui-
dar da Amazônia não é do jeito 
que algumas pessoas falam. 
Cuidar da Amazônia é a gen-
te começar dizendo que não 
quer transforma num san-
tuário. A gente quer cuidar 
de cada igarapé, cada animal, 
cada passarinho, cada flor, da 
nossa água, mas sobretudo 
quero cuidar do povo que 
mora aqui”, declarou.

Lula reafirmou o compro-
misso com a não exploração 
de madeira ilegal em terras 
públicas. “Ninguém é dono 
de uma árvore, de um mog-
no que tem 300 anos. Essa 
árvore é um patrimônio da 
humanidade, dado por Deus, 

e isso tem que ser preserva-
do”, afirmou.

Zona Franca e BR-319
Em paralelo à defesa do 

meio ambiente, Wilson Lima 
reafirmou a necessidade de 
o Brasil manter as garantias 
da Zona Franca de Manaus, 
considerada uma ferramenta 
fundamental para a prote-
ção da floresta e defendeu 
investimentos em infraes-
trutura para o maior estado 
da Federação e relembrou 
a importância de rodovias, 
como a BR-319 para a eco-
nomia local.

“Também faço um apelo 
para que a gente possa avan-
çar em pautas que são caras 
para o estado do Amazonas. 
A BR-319, só o senhor tem 
esse poder de decidir poli-
ticamente para que a gente 
possa avançar. O povo do 
Amazonas está disposto a 

dar todas as condicionantes 
e todas as garantias ambien-
tais. Se é para fazer da BR-
319 uma estrada-parque, nós 
estamos dispostos a assumir 
esse compromisso, dispos-
tos a garantir todas as sal-
vaguardas ambientais”, disse, 
se dirigindo ao presidente da 
República.

Lançamentos
Em Parintins, além da inter-

ligação ao sistema de energia 
elétrica do Brasil, que tam-
bém alcançou os municípios 
de Itacoatiara (AM) e Juruti 
(PA), Lula relançou o Pro-
grama Luz para Todos, que 
começou em sua primei-
ra gestão (2003), lançou o 
Programa de Descarboniza-
ção da Amazônia e assinou a 
Ordem de Serviço do Linhão 
Manaus-Boa Vista.

“A gente vai cuidar da Ama-
zônia, mas não é do jeito que 
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Especialista avalia que a legalização não transformará o Brasil numa “sociedade de maconheiros”

 Marcela Estrella

O ministro Alexandre 
de Moraes votou a 
favor da descrimina-
lização da maconha 

para uso pessoal, com um 
discurso de que a Lei de Dro-
gas de 2006 provocou um 
aumento no encarceramen-
to e fortaleceu as facções 
criminosas, formando um 
placar de 4 a 0 no Supremo 
Tribunal Federal (STF) a res-
peito do tema. Ao EM TEM-
PO, o cientista político Helso 
Ribeiro comenta detalhes e 
como essa mudança pode 
afetar a população brasileira. 

Depois do voto do ministro, 
o julgamento foi suspenso 
pelo relator, ministro Gilmar 
Mendes, que deve liberar o 
tema novamente para voltar 
à pauta nas próximas sema-
nas. Helso Ribeiro acredita 
inclusive que pelo menos 8 
dos 11 ministros darão um 
parecer favorável a decisão.

“Peso que oito dos 11 minis-
tros vão votar nesse direcio-
namento que está seguindo 
de descriminalizar a maco-
nha”, declarou Helso Ribeiro.

Caso a Suprema Corte de-
cida pela descriminalização 
do porte da maconha para 
consumo próprio, pessoas 
condenadas por tráfico com 

Descriminalizar porte de 
maconha para uso pessoal

quantidades da droga den-
tro dos novos parâmetros 
definidos poderão ter suas 
penas revistas. Em casos 
comprovados em que a 
pessoa era apenas usuária 
deverão ter esses registros 
policiais e judiciais ‘limpos’, 
removendo o anteceden-
te criminal. Essa alteração 
pode impactar a vida dessas 
pessoas na procura de um 
emprego, por exemplo.

Um levantamento recen-
te do Instituto de Pesquisa 
Econômica e Aplicada (Ipea) 

com mais de 5 mil proces-
sos criminais em tribunais 
de Justiça do país apontou 
que, se fossem adotados 
critérios quantitativos para 
definir o uso pessoal (até 25 
gramas de maconha e 10 
gramas de cocaína), cerca 
de 30% dos réus teriam sido 
presumidos usuários.

Descriminalizar versus 
legalizar

No STF, o objeto de dis-
cussão é a descriminaliza-
ção do porte para consumo 

próprio da maconha, não 
a legalização da venda da 
droga. Helso Ribeiro decla-
ra que a legalização não 
transformará o País numa 
“sociedade de maconhei-
ros”.

“Entendo que caso seja 
aprovado, como acredito 
que será aprovado, só não 
sei o limite que vão apro-
var, penso que o Brasil vai 
passar a tratar esse assunto 
de forma não hipócrita. E se 
você for fazer uma pesqui-
sa em relação ao assunto, 

só pegar os 20 países com o 
melhor índice de desenvolvi-
mento humano, e verá que 
há quase uma totalidade de 
não colocar ninguém atrás da 
jaula por estar portando uma 
pequena quantidade de maco-
nha para uso. Então, considero 
que caso seja aprovada, não 
vai transformar o Brasil numa 
‘sociedade de maconheiros’, 
vai apenas regulamentar algo 
que, na prática, é muito prati-
cado por parte da sociedade”, 
afirmou o cientista político.

Quando há descriminaliza-
ção, a conduta não se torna 
automaticamente dentro da 
Lei, mas deixa de ser tratada 
como crime, ou seja, ninguém 
poderá ser preso por isso. Ain-
da pode ser objeto de sanção 
administrativa ou não, depen-
dendo do caso.

Por outro lado, a legalização 
trata-se de quando algo se tor-
na Lei e passa a ser regulado. 
Para isso, é preciso atuação do 
Poder Legislativo.

Julgamento
Moraes foi o quarto a votar 

nesse processo, que estava 
parado desde 2015. Ele acom-
panhou Edson Fachin e Luís 
Roberto Barroso, que também 
defendem que a maconha te-
nha tratamento diferente ao 
de outras substâncias na Lei.

“Qualquer que seja a decisão 
dessa Suprema Corte, o mais 
importante, me parece, é exigir 
que a Lei seja aplicada a todos 
de forma idêntica”, declarou o 
Ministro Alexandre de Moraes, 
durante leitura do voto.

O relator do caso, Gilmar 
Mendes, votou naquele ano 
para descriminalizar o porte 
de qualquer droga para uso 
pessoal. Faltam os votos de 
André Mendonça, Nunes Mar-
ques, Cármen Lúcia, Luiz Fux, 
Dias Toffoli, e da presidente 
da Corte, Rosa Weber, além do 
novo ministro Cristiano Zanin.

Os ministros do STF analisam 
um artigo da Lei de Drogas 
que configura como crime o 
porte para consumo pessoal. A 
depender da decisão do cole-
giado, esse trecho da Lei pode 
ser declarado inconstitucional.

Ao votar, Moraes fez uma 
ressalva e para ele uma pes-
soa flagrada com maconha 
pode ser presa mesmo que 
a quantidade seja pequena, 
desde que outros elementos 
no flagrante indiquem que se 
trata de tráfico, não de con-
sumo pessoal. Para o ministro, 
pessoas flagradas com peque-
nas quantidades de droga têm 
sido enquadradas como usu-
ário ou traficante a depender 
de critérios raciais, sociais e de 
faixa etária.

DIVULGAÇÃO

Plantação de plantas fêmeas de maconha

Delegado da PF Leandro Almada 
recebe homenagem na Aleam 

Em sessão especial, nes-
ta sexta-feira (4), o dele-
gado da Polícia Federal 
(PF) Leandro Almada da 
Costa recebeu da Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) o título de 
Cidadão Amazonense. A 
homenagem ao delegado, 
ex-superintendente da PF 
no Estado, em 2021, teve 
iniciativa do deputado Dele-
gado Péricles (PL). A outorga 
do título foi conduzida pelo 
deputado João Luiz (Repu-
blicanos).

Formado em Direito pela 
Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro (Uerj), Le-
andro Almada foi da Polícia 
Militar de Minas Gerais; foi 
militar do Exército por qua-
tro anos antes de se tornar, 
em 2008, delegado da PF. 
Em 2021 foi nomeado para 
o cargo de Superintenden-
te da PF-AM. Atualmente é 
titular da Superintendência 
da PF-RJ, que assumiu um 

fevereiro último.
O deputado João Luiz 

afirmou que o trabalho 
desenvolvido por Almada 
foi destacado pelo zelo e 
dedicação extrema à causa 
pública, e diante desta atua-
ção, que foi importante con-
tribuição para a segurança e 
progresso no estado.

“Hoje a Casa do Povo lhe 
confere uma segunda cer-
tidão de nascimento, reco-
nhecendo seu trabalho em 
defesa do nosso povo, dos 
inviabilizados na floresta”, 
disse o parlamentar, fa-
lando que, em nome dos 
amazonenses e do Delega-
do Péricles, agradece por 
sua dedicação à população.

Em seu pronunciamento, 
o homenageado afirmou 
que de todas as honrarias 
e distinções que já rece-
beu, o Título de Cidadão do 
Amazonas é a maior. Isso 
em razão da identificação 
com estado, disse Almada, 

onde residiu por 13 anos, 
lembrando que seu filho 
veio para o Amazonas com 
quatro anos e saiu com 19 
anos; o delegado também 
afirmou que aqui foi o lugar 
onde mais aprendeu na PF, 
lidando e aprendendo com 
uma realidade completa-
mente diferente.

“A honra não está em você 
receber uma homenagem, a 
honra está em você mere-
cê-la”, declarou o mais novo 
amazonense.

O secretário municipal 
de Segurança Pública de 
Manaus, o também ex-su-
perintendente da PF-AM, 
Sérgio Fontes, presente ao 
evento, se pronunciou rati-
ficando a homenagem.

“O delegado Leandro 
recebe a honraria porque 
empresta o seu talento e 
o seu profissionalismo para 
fazer com que essa região 
seja desenvolvida”, decla-
rou Fontes.

CIDADÃO AMAZONENSE

DIVULGAÇÃO

Delegado Leandro Almada da Costa recebe título de Cidadão Amazonense
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Samsung solicita apoio para 
garantir segurança jurídica da ZFM

SUFRAMA

Da redação

O superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva, acom-
panhando do superintendente 
adjunto Executivo, Frederico 
Aguiar, e do superintendente 
adjunto de Desenvolvimento e 
Inovação Tecnológica, Waldenir 
Vieira, reuniu-se na manhã desta 
sexta-feira (4), na sede da supe-
rintendência, com uma comitiva 
de executivos e consultores da 
Samsung liderada pelo presi-
dente da planta da empresa no 
Polo Industrial de Manaus (PIM), 
Cheolhyeong Cho.

A atividade, além de servir 
como primeira visita de cortesia 
da Samsung ao superintendente 
Bosco Saraiva, que assumiu o 

cargo há pouco mais de três me-
ses, também foi proveitosa para 
o estreitamento das relações 
entre as partes e para discus-
são de questões relacionadas, 
principalmente, a investimentos 
em Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação (PD&I) e a Processos 
Produtivos Básicos (PPBs).

Durante a reunião, o presi-
dente da Samsung Eletrônica 
da Amazônia, Cheolhyeong Cho, 
cumprimentou a nova gestão da 
Suframa e destacou que conta 
com o apoio da Suframa para 
o fortalecimento da planta da 
empresa no PIM, a qual trabalha, 
atualmente, com a fabricação de 
três produtos: celulares, condi-
cionadores de ar e televisores.

Ele também solicitou apoio 

para manutenção das vantagens 
comparativas e da segurança 
jurídica para investimentos na 
região. De pronto, o superinten-
dente Bosco Saraiva tranquili-
zou os executivos da empresa e 
afirmou que a bancada federal 
do Amazonas no Congresso Na-
cional já conseguiu a aprovação 
de novo texto relacionado à Re-
forma Tributária que deve ser 
publicado em novembro deste 
ano, garantindo expressamente, 
na Constituição Federal, a ma-
nutenção dos incentivos fiscais 
da Zona Franca de Manaus, pelo 
menos, até 2073.

Ao final da reunião, o superin-
tendente Bosco Saraiva agrade-
ceu a visita da empresa e disse 
que a Suframa estará sempre de 
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Reunião entre a diretoria da Samsung e os representantes da Suframa

Especialistas acreditam que os juros mais baixos devem impactar na melhoria da economia e na qualidade de vida das pessoas

Queda de juros devem possibilitar 
melhoria na economia brasileira

portas abertas para auxiliar a Sam-
sung e contribuir para que ela tenha 
uma atuação ainda mais expressiva 
na região.

“É uma grande alegria receber a 
Samsung, que é uma das principais 
empresas da Zona Franca de Ma-
naus e também uma das maiores 

executoras de investimentos em Pes-
quisa, Desenvolvimento e Inovação 
na região. Temos total interesse no 
estreitamento das relações e no for-
talecimento da Samsung, pois para a 
Zona Franca de Manaus ser forte, as 
suas empresas também precisam ser 
fortes”, reforçou Saraiva.

Após o anúncio pelo 
Banco Central da 
queda na taxa de 
juros, especialis-

tas acreditam na melhoria 
da economia e o reflexo na 
qualidade de vida das pes-
soas. Para o assessor de in-
vestimentos Dilmer Cordeiro, 
taxas de juros mais baixas 
acabam deixando os inves-
timentos com valores mais 
atrativos.

“Juro mais baixo torna mais 
fácil para empresas abrirem 
negócios, expandirem negó-
cios, para captarem recursos 
no mercado, para consegui-
rem crédito, porque o custo 
do dinheiro, o custo do crédito 
fica menor, — e fica mais fácil 
para termos novas empresas, 
novos negócios, para aumen-
tar investimentos e gerar 
mais empregos, mais poder 
de compra. Isso tudo traz um 
impacto mais real no dia a dia 
das pessoas e na economia 
como um todo”, avalia.

O Comitê de Política Mo-
netária é o órgão do Banco 
Central que define, a cada 
45 dias, a taxa básica de juros 
da economia, a Selic. Na últi-
ma reunião, o Copom decidiu 
reduzir a taxa Selic de 13,75% 
para 13,25% ao ano. Existe 
ainda a expectativa de cortes 

de 0,5 ponto percentual, nas 
próximas reuniões.

Na opinião do professor 
de economia Riezo Almeida, 
nesse primeiro momento os 
benefícios da queda dos ju-
ros podem não ser sentidos 
pelo consumidor. Mas, se 
confirmando a expectativa 
de redução da Selic a cada 
reunião, isso vai trazer be-
nefícios para a população 
que podem impactar direto 
no bolso.

“Com a taxa de juros em 
queda, vai ter mais oferta 
de dinheiro pelos bancos e 
juros mais atrativos a cur-
to e médio prazo, então os 
bancos, a partir de agora, 
vão começar internamente 
a mudar os valores oferta-
dos das taxas de juros e vão 
ter novos produtos oferta-
dos para a população. Com 
isso, a população consegue 
ser beneficiada”, salienta. 

De acordo com a consul-
tora de economia da BMJ 
Consultores Associados 
Bruna Rizzolo, ainda que 

tenha sido uma redução 
maior do que o inicialmen-
te previsto pelo mercado, 
o principal indicativo dado 
pelo Copom, na reunião, e 
que deve ser tomado como 
referência é que as autori-
dades monetárias reconhe-
cem a melhora na tendência 
econômica do Brasil e que 
os cortes nos juros serão 
contínuos até o fim do ano.

“Para que a Selic atin-
ja os 12% esperados pelo 
mercado ainda em 2023, 
conforme apresentado no 
relatório Focus do Banco 
Central, o comitê vai pre-
cisar reduzir os juros em 
meio ponto percentual em 
todas as reuniões até o fim 
do ano”, reforça.

Para Bruna Rizzolo, já 
existe um indício de que 

os investimentos produti-
vos devem ser ampliados. 
“A gente tem com o Banco 
Central essa demonstração 
de reconhecimento da me-
lhora nas nossas tendências 
econômicas e expectativa de 
criação de mais credibilida-
de e confiança na tomada 
de empréstimos com taxas 
mais fixadas — o que pode 
então ampliar essas toma-
das de crédito. E a tendência 
de redução de juros também 
tende a aliviar a dívida do 
governo que está vinculada 
à Selic”, salienta.

O professor de economia 
Riezo Almeida explica que a 
redução da dívida do governo 

afeta a população. “As contas 
do governo também vão ser 
beneficiadas porque grande 
parte da dívida do governo 
federal está atrelada a ban-
cos brasileiros que também 
têm como referência a taxa 
Selic, então pagaremos me-
nos juros reais porque nós, 
consumidores, também pa-
gamos os nossos impostos 
e o governo pagando menos 
vai sobrar mais dinheiro para 
investir em outras áreas”, 
lembra.

Segundo o profes-
sor do Departamento 
de Economia da Uni-
versidade de Brasília 
(UnB) Roberto El-
lery, também é im-
portante lembrar do 
mercado imobiliário. 
“As pessoas podem 
esperar ainda uma 
queda nos juros dos 
financiamentos. Não 
é de imediato nem 
deve ser muito gran-
de, mas, mantida a 
tendência de queda, 
deve acontecer. Essa 
é uma das razões para 
o varejo estar pressio-
nando pela queda dos 
juros.” 

Dilmer Cordeiro re-
força que, no merca-
do imobiliário, a ten-
dência é de facilitar 
o financiamento com 
juros menores. “O 
mercado imobiliário é 
um setor que acaba 
sendo mais beneficia-
do porque é um setor 
que é muito fomenta-
do pelo crédito, pelo 
financiamento, então 
no cenário de juros 
elevados, os financia-
mentos, os créditos 

imobiliários 
acabam fi-
cando com 
os juros mais 

elevados e 
isso mitiga 
a disposição 
das pessoas 
em adquirirem 
imóveis. Com 

juros mais bai-
xos, acaba que 
se tem mais dis-
posição porque o 
custo do dinhei-
ro acaba ficando 
mais atratativo”, 
ressalta.  

Mercado 
imobiliário
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A Virada Sustentável 
Manaus 2023, con-
siderada o maior fes-
tival de sustentabili-

dade da América Latina, será 
lançada oficialmente, neste 
domingo (6), em Manaus. A 
cerimônia ocorrerá durante 
a programação da tradicional 
Feira da Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS), das 8h às 
19h, na sede da instituição, lo-
calizada na Rua Álvaro Braga, 
351, bairro Parque Dez, Zona 
Centro-Sul.

O festival é co-realizado pela 
FAS, junto com a Virada Sus-
tentável nacional. A primeira 
edição ocorreu em 2015, quan-
do movimentou mais de oito 
mil pessoas em vários locais 
da cidade e realizou atividades 
de conscientização ambiental, 
incluindo mutirão de limpeza e 
muitas ações em prol do meio 
ambiente.

Na edição de 2022, realizada 
em novembro, mais de 10 mil 
pessoas foram impactadas nas 
mais de 62 atividades promo-
vidas em 23 locais de todas as 

LARISSA SILVA
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O evento de Manaus 
é considerada o 
maior festival de 
sustentabilidade 
da América Latina

zonas da capital amazonense.
Cristine Rescarolli, coorde-

nadora da Feira da FAS e da 
Virada Sustentável Manaus, 
destaca que a expectativa 
para o lançamento é de enga-
jar os visitantes e a população 
de Manaus a participarem do 
movimento.

“A Virada Sustentável traz 
uma perspectiva fundamen-
tal para os dias de hoje, que 

é a de responsabilidade am-
biental. Este evento já se tor-
nou um grande ‘movimento’ 
na cidade de Manaus, que 
ocorre muito além dos dois 
dias de festival. A Virada da 
Amazônia convoca organiza-
ções da sociedade civil, do 
terceiro setor, e demais es-
feras a se unirem, e com essa 
união certamente alcança-
remos resultados transfor-

madores para as pessoas da 
região”, destaca.

Além disso, no local ocor-
rerá o lançamento do edital 
de inscrição para o Conse-
lho Criativo da Virada Sus-
tentável, responsável pela 
co-criação do evento. Po-
dem participar movimentos 
sociais, ONGs e instituições 
que promovem ações am-
bientais. A data de realização 

Virada Sustentável Manaus 2023 
longo do dia, além de mais de 
70 expositores de produtos 
diversos, espaço kids, espa-
ço gastronômico e outras. A 
entrada no evento é gratuita. 

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentá-
vel da Amazônia por meio de 
programas e projetos nas áre-
as de educação e cidadania, 
saúde, empoderamento, pes-
quisa e inovação, conserva-
ção ambiental, infraestrutura 
comunitária, empreendedo-
rismo e geração de renda. 

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela melho-
ria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 15 
anos de atuação com números 
de destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.

Empreendedores da economia verde expõem produtos durante a Feira da FAS

da Virada Sustentável tam-
bém será revelada durante 
o evento.

Feira 
A programação da Feira da 

FAS terá agenda cultural, nes-
te domingo (6), diversificada 
com danças indígenas, shows 
de músicos locais, grafitti ao 
vivo, apresentação de teatro 
e intervenções surpresas ao 

será lançada na Feira da FAS 

Manawara expande operação, implanta modelo 
de franquias e visa mercado internacional

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científi ca, além de ser empreendedora e escritora.

A  Microsoft está com inscrições abertas até a terça-feira (15/8) 
para o ‘Al Skills Initiative’, programa de treinamento sobre inteli-
gência artificial, com recursos de aprendizado direcionado a auxiliar 
pessoas e comunidades do planeta a compreender e utilizar todo 
o potencial da IA. A nova iniciativa é composta de cursos gratuitos, 
em parceria com o LinkedIn. A inscrição está disponível através 
do link (https://abre.ai/gwWY).

*****************************************************
A Prefeitura de Manaus, por meio da Secretaria Municipal do Traba-

lho, Empreendedorismo e Inovação (Semtepi), e do Fundo Municipal 
de Empreendedorismo e Inovação (Fumipeq), está com inscrições 
abertas até a sexta-feira (18/8) para o programa “Pré-Aceleração de 
Startups”, que faz parte do edital “Mais Inovação”, e é executado pela 
organização “Inova Mais”. Para outras informações, basta acessar o 
link (https://www.inovamaismanaus.com). 

Sextech: tecnologia substitui parceiros íntimos
De acordo com o Relatório Future of Sex, em 2045, 

pelo menos 10% dos jovens farão sexo com robôs! 
Nas décadas recentes, percebemos uma mudança no 
comportamento humano em relação ao relaciona-
mento íntimo, que deixou de ser iniciado pelo flerte, 
beijos, encontros, carícias etc.  e passou a ficar mais 
no âmbito das necessidades fisiológicas, sem muito 
nhêm-nhêm-nhêm. 

Além desse dado, dias atrás, o ex-executivo do 
Google, Mo Gawdat, fez uma previsão surpreenden-
te: robôs sexuais hiper-realistas, que podem tornar 
obsoletas as relações humanas íntimas, estão mais 
próximos de ser realidade do que imaginamos. Ele 
justifica a afirmativa, dizendo que “basta pensar 
em todas as ilusões que agora somos incapazes de 
decifrar, ilusões da verdade... o sexo acontece no 
cérebro, no fim das contas. O lado físico não é tão 
difícil de simular.” E, como se pode ligar a tecnologia 
diretamente ao sistema nervoso, como é o caso da 
inovação ‘Neuralink’, pra quê se relacionar com hu-
manos nos momentos íntimos?! Essa é uma questão 
que pode ter impactos  na espécie humana! Temos, 
atualmente, a população mundial envelhecendo a 
passos largos, casais tendo menos filhos, por conta 
– principalmente – da condição financeira. Agora, os 
robôs podem substituir os parceiros na hora do sexo, 
o que mais vem pela frente?

Conectividade no Norte do país deverá melhorar 
com implantação de Infovias  

A Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel) e 
a Entidade Administradora de Faixa (EAF), anunciaram 
nessa semana, o início da implementação de três das 
seis Infovias na Bacia Amazônica, conforme previsto 
pelo edital do Leilão do 5G. A chinesa ZTT Submarine 
Cable & System fabricaram os 2,3 mil quilômetros de 
cabo óptico subaquático que chegaram ao Brasil pelo 
porto CECMA, em Manaus. As três infovias fazem parte 
do Norte Conectado, programa do Governo Federal 
que prevê a implementação de nove infovias pelos 
rios da Amazônia. A EAF será responsável pela cons-
trução de seis delas, com mais de 10 mil quilômetros 
de cabos subaquáticos e investimento de cerca de R$ 
1,34 bilhão. A primeira etapa vai conectar 26 cidades 
de quatro estados da região Norte.

Com lançamento de programa de moda circular, 
Dafiti quer ajudar meio ambiente e instituições 

A Dafiti está lançando uma iniciativa que pretende 
reaproveitar roupas, de modo aumentar a sobrevida 
das peças e com isso reduzir os resíduos gerados e, 
vai além, os itens serão doados a instituições. O pro-
grama foi chamado de ‘Dafiti Circula’ e começou em 
São Paulo, com a distribuição de caixas coletoras em 
35 pontos Retira Fácil. Depois, a Kangu, parceira nas 
entregas da Dafiti, irá realizar a coleta dos itens. Essa 
destinação será encaminhada para a ONG Cerzinho, 
responsável pela curadoria e reparo das peças e terá 
a liberdade de usar os itens aos seus beneficiários ou 
vender no bazar. Esse modelo de negócio pode ser 
muito bem adaptado para qualquer parte do planeta. 
Seria muito legal ter uma iniciativa dessas por aqui!

De Manaus para São Pau-
lo, a Manawara, marca de 
doces produzidos com 
insumos amazônicos, deu 

um passo em direção à expan-
são. Há pouco tempo, a empresa 
inaugurou a abertura do primeiro 
quiosque em Santo Amaro (SP). O  
início dessa operação simboliza 
também o começo de um outro 
modelo de negócio: o de fran-
quias! De acordo com o CEO da 
Manawara, Mércio Sena (foto), as 
projeções iniciais confirmaram-se 
positivas e a tendência é de cres-
cimento e expansão. 

“Nossa meta inicial era vender 
cinco unidades de franquias nes-
tes últimos seis meses do ano e 
conseguimos isso em poucos dias. 
Diante da demanda, resolvemos 
abrir mais algumas unidades, de 
acordo com nosso planejamento 
estratégico”, afirma o empreen-
dedor. 

Conforme Mércio, a expecta-
tiva é que, até o final de 2023, 
a Manawara possua 11 unidades, 
entre próprias e franquiadas. Com 
projeções de entrada em outras 
capitais brasileiras e, inclusive, no 
cenário internacional, o CEO re-
corda que a idealização da marca 
ocorreu há seis anos, com a pre-
tensão de se criar ‘um modelo de 
negócio com qualidade de produ-
to e com impacto socioambiental’. 

“A escolha se deu pelo profun-
do apreço que tenho por esse 
ecossistema e por todos que aqui 
vivem. Também por perceber o 
enorme potencial das matérias-

-primas aqui existentes, muitas 
delas ainda completamente inex-
ploradas, e dos sabores únicos”, 
analisa. 

Fundada há três anos, a empre-
sa possui 11 funcionários e uma 
área fabril de 2 mil m². Em seu 
portfólio, com mais de 20 produ-
tos, insumos como açaí, guaraná, 
taperebá e cupuaçu são as prin-
cipais matérias-primas utilizadas 
na fabricação de balas de goma, 
castanhas e biscoitos – contando 
com opções veganas, sem glúten 
e sem lactose. 

Até maio deste ano, foram ven-
didas cerca de 18 mil unidades dos 
produtos da Manawara, repre-
sentando um crescimento de 5,5 
%, em relação ao mesmo período 
do ano anterior.

Para a obtenção das matérias-
-primas a empresa possui par-
cerias com produtores e grupos 
locais. “Utilizamos as castanhas, 
polpas de frutas, polvilhos e fa-
rinhas. Hoje, o guaraná utilizado 
vem de Maués, a castanha é be-
neficiada pela Assoab (Associação 
dos Agropecuários de Beruri), vin-
da da Resex Mamirauá. O polvilho 
dos biscoitos vem de Iranduba, 
o mel, de Boa Vista do Ramos, a 
farinha de coco de produtores do 
Acre. Praticamos o comércio justo 
e, em nosso recém-lançado mo-
delo de franquias, estamos pre-
vendo um fundo em que parte do 
faturamento será revertido em 
apoio às comunidades amazôni-
cas”, explica.

Segundo Mércio, um outro pon-

to focal do projeto de expansão da 
empresa é o e-commerce. Com 
participação significativa, princi-
palmente em São Paulo, a mar-
ca também comercializa os seus 
produtos no modelo B2B. 

Como metas, o CEO afirma que 
os próximos planos são a con-
solidação do modelo de negó-
cio da Manawara, realização de 
investimentos nas franquias e o 
lançamento constante de novos 
produtos, visando também a en-
trada em mercados estrangeiros.

“Nossos produtos estão sendo 
analisados pelo mercado chinês 
- JD, gigante do e-commerce, o 
Departamento de Comércio da 
China e uma rede de supermer-
cados em Beijing com clientela de 
estrangeiros demonstraram inte-
resse em abrir negociação. Além 
disso, a Manawara fechou negócio 
com o grupo JHSF Fasano, que 
vai disponibilizar balas de frutas 
da empresa em quartos de hotéis 
em São Paulo e Rio de Janeiro”, 
comenta. 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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Dando sequência ao pa-
cote de revitalizações 
realizadas pela atual 
gestão municipal, o 

prefeito de Manaus, David 
Almeida, entregou mais duas 
Unidades de Saúde da Família 
(USFs), na manhã desta sex-
ta-feira, 4. As unidades O-19 
e O-53 estão localizadas na 
zona Oeste da capital e são 
referência para 8 mil pesso-
as que residem nas áreas de 
abrangência da Compensa 2 
e do Parque Riachuelo 1, no 
Tarumã, respectivamente.

Com mais essa ação, a pre-
feitura chega a 46 unidades 
de pequeno porte, de um total 
de 68, já modernizadas, para 
melhor atender a população 
na área da atenção primária 
em saúde, como destacou Da-
vid Almeida.

“Só nesta semana, foram 
oito unidades entregues e, 
agora, vamos entrar nas de-
mais unidades que faltam, de 
um total de 68 desse porte. 
Todas as unidades que fo-
ram revitalizadas receberam 
equipamentos e mobiliários 
novos, além da reforma total 
na parte elétrica, hidráulica, 
forro, telhado e pintura. Além 
disso, vale lembrar que essas 
USFs são equipadas com uma 
farmácia que contém todos os 
75 itens da lista da Atenção 
Básica. Assim, seguimos o nos-
so planejamento de ampliar o 
nosso êxito na saúde básica e, 

Com mais essa ação, 
a prefeitura chega 
a 46 unidades de 
pequeno porte, de 
um total de 68, já 
modernizadas
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Com mais essa ação, a prefeitura chega a 46 unidades de pequeno porte, de um total de 68, já modernizadas

Manaus ganha duas Unidades 
de Saúde da Família

até o fim do ano, vamos en-
tregar todas as 68”, enfatizou 
Almeida.

As revitalizações fazem par-
te do planejamento de mo-
dernização da rede municipal 
de saúde e visam oferecer 
mais conforto e segurança 
nos atendimentos de Aten-
ção Primária à Saúde (APS) 
em toda a cidade.

Titular da Secretaria Munici-
pal de Saúde (Semsa), Shádia 
Fraxe fez questão de ressaltar 
a importância dessas unidades 
de pequeno porte, para me-
lhorar os serviços oferecidos 
à população, principalmente, 
em bairros mais isolados da 

ATENDIMENTO

Serviços gratuitos à população na Zona Leste de Manaus
Redação

O Centro de Ensino Litera-
tus promove neste sábado (5), 
das 10h às 21h, no Shopping 
Grande Circular, o evento Lite-
ratus Mais Saúde, oferecendo 
mais de 20 serviços gratuitos 
à população, como aferição de 
pressão, teste de glicemia, cál-
culo de IMC, limpeza de pele e 
massagem quick, entre vários 
outros. O centro também irá 
lançar sua nova sede na Zona 
Leste de Manaus.

Além do segmento de Saúde, 
o Literatus Mais Saúde tam-
bém vai oofereceráferecer 
serviços voltados para a em-
pregabilidade e gestão como 
orientações sobre elaboração 
de currículo, agendamento da 
carteira digital, acesso ao GOV.
Br e LinkedIn. Na área de Infor-
mática também haverá orien-
tações para produzir animação 
em formato de jogo digital e 
programação em blocos no 
Scratch. A distribuição de se-

nhas começa às 10h.
O Literatus Mais Saúde é um 

evento tradicional do centro de 
ensino que permite aos alu-
nos, sob a orientação de um 
professor, colocar em prática 
o que aprenderam na sala de 
aula. Além de mobilizar toda a 
comunidade acadêmica, a ação 
busca reforçar o papel da ins-
tituição na sociedade.

“Este é um dos eventos 
mais importantes do Literatus 
porque é a oportunidade de 
aproximar o centro da comu-
nidade, permitindo ainda que 
nossos alunos possam colocar 
em prática o que aprenderam 
durante o curso”, ressalta a 
coordenadora pedagógica do 
Literatus, Mariele Marques, 
dizendo que a expectativa é 
atender em torno de 3 mil 
pessoas.

Nova sede
O Centro de Ensino Litera-

tus, durante o Mais Saúde, 
também irá lançar sua nova 

sede na Zona Leste com os 
cursos de Enfermagem e Ad-
ministração, ambos no modo 
presencial, e cursos de ges-
tão em Educação a Distância.

Na oportunidade, os inte-
ressados em estudar no cen-
tro poderão se matricular 
somente no dia do evento 
pelo preço promocional de 
R$ 9,90. O início das aulas 
será no dia 9 de outubro. 
Mais informações podem ser 
obtidas pelo número 3584-
1925.

“Estamos expandindo nos-
sa atuação em Manaus com 
mais esta nova sede e a mis-
são de formar profissionais 
qualificados para atuar no 
mercado. São 32 anos de 
atuação e mais de 40 mil 
profissionais formados. Te-
mos orgulho desta trajetória 
porque contribui cada vez 
mais com o desenvolvimen-
to da sociedade”, ressalta a 
mantenedora do Literatus, 
Elaine Saldanha.

DIVULGAÇÃO

capital. “As unidades de saú-
de família cumprem um pa-
pel primordial na promoção 
da saúde e na prevenção de 
doenças e a reestruturação 
dessas unidades, com todos 
os serviços da Atenção Pri-
mária, medicamentos e equi-
pes completas, se soma aos 
outros esforços da gestão 
para manter a saúde básica 
de Manaus como a melhor 
do Brasil”, concluiu.

Serviços
As USFs de pequeno porte, 

classificadas como porte 1B, 
com 132 metros quadrados 
de área construída, contam 

com uma equipe de Estra-
tégia Saúde da Família (ESF) 
formada por médico, en-
fermeiro, cirurgião dentista, 
assistente de saúde bucal, 
técnicos de enfermagem 
e agentes comunitários de 
saúde.

Os serviços ofertados in-
cluem assistência ao pré-na-
tal e puerpério, assistência 
ao recém-nascido, acompa-
nhamento  do crescimento 
e desenvolvimento infantil, 
planejamento reprodutivo, 
coleta de exame preventivo 
do câncer do colo do útero, 
coleta de material para exa-
me laboratorial, aplicação de 

vacinas do calendário básico, 
aferição de pressão arterial e 
glicemia capilar, retirada de 
pontos, realização de cura-
tivos e dispensação de me-
dicamentos, além do acom-
panhamento de programas 
sociais e atenção à vigilância 
nutricional.

A unidade oferece consul-
tas médicas, de enfermagem 
e odontológicas, realizadas 
na própria unidade, e visitas 
domiciliares para acompa-
nhar a saúde de crianças, 
adolescentes, adultos e ido-
sos, feitas pela equipe de ESF, 
dentro da área de abrangên-
cia da equipe.

Imunização 
acontece 
neste sábado 

COVID-19

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus prossegue com a 
vacinação contra a Co-
vid-19, neste sábado, 5, 
das 8h às 12h, ofertando 
o imunizante em nove 
unidades da Secretaria 
Municipal de Saúde (Se-
msa), distribuídos em to-
das as zonas geográficas 
da capital. A vacinação 
contra a infecção pelo 
coronavírus é a mais lon-
ga realizada pela Semsa, 
que vem reforçando a 
importância da popula-
ção manter seu esque-
ma vacinal atualizado 
como a principal estra-
tégia para evitar as for-
mas graves da doença.

“A vacinação é a arma 
mais efetiva para evitar 
os sintomas graves da 
Covid, que é uma infec-
ção que ainda repre-
senta uma forte ame-
aça para a população. 
A prefeitura, por meio 
da Semsa, oferta o imu-
nobiológico aos sábados 
como forma de facilitar 
a vida das pessoas que 
estudam e trabalham 
durante a semana”, as-
segura a titular da Sem-
sa, Shádia Fraxe.

Para receber o imuni-
zante, os usuários de-
vem apresentar docu-
mento oficial com foto, 
CPF ou Cartão Nacional 
de Saúde (CNS) e cartão 
de vacina. A aplicação 
das vacinas obedece aos 
intervalos preconizados 
pelo Ministério da Saú-
de.

Para mais informa-
ções acesse: (imuniza.
manaus.am.gov.br

Entre os serviços estão aferição de pressão, teste de glicemia, entre outros
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Publicação reforça a importância de uma abordagem multidisciplinar para o desenvolvimento sustentável da região

Publicação reforça a 
importância de uma 
abordagem integra-
dora e multidisciplinar 

para o desenvolvimento sus-
tentável da região e revela 
como educação, saúde, segu-
rança, bioeconomia, ciência e 
tecnologia, povos indígenas e 
comunidades tradicionais es-
tão conectados entre si

A iniciativa Uma Concerta-
ção pela Amazônia chega aos 
Diálogos Amazônicos, da Cú-
pula da Amazônia, em Belém 
(PA), nos dias 4 a 6 agosto, 
com sua terceira contribuição 
para o desenvolvimento sus-
tentável da região. Sob o título 
Propostas para as Amazônias: 
Uma Abordagem Integradora, 
o novo documento reflete o 
amadurecimento dos debates 
da rede e coloca a qualidade 
de vida da população local no 
centro das propostas.

A publicação inova ao trazer 
para o debate uma perspecti-
va que subverte a lógica seto-
rial, que costuma segmentar 
temas interdependentes, e 
revela que saúde, educação, 
segurança, bioeconomia, ci-
ência, tecnologia e inovação 
(CT&I), povos indígenas e co-
munidades tradicionais estão 
mais interligados do que se 
imagina.

“Identificar a conexão en-
tre esses temas é um passo 

Concertação pela Amazônia 
lança proposta para território

fundamental para desatar nós 
críticos da complexa trama 
de fatores humanos, políti-
cos, econômicos e ambientais 
que impedem o avanço do 
desenvolvimento da Ama-
zônia”, afirma Lívia Pagotto, 
co-secretária-executiva da 
rede Uma Concertação pela 
Amazônia. “Nossa abordagem 
é integradora. Buscamos con-
ciliar a conservação da biodi-
versidade amazônica com o 
bem-estar da população local, 
o que pressupõe condições 
sanitárias, educacionais, de 
segurança e de infraestrutura 
equivalente a do restante do 
país.”

O conhecimento reunido no 
documento é resultado do es-
forço de curadorias temáticas 
conduzidas por especialistas 
no assunto e complementa-
das por relatorias utilizadas 
no documento publicado pela 
Concertação no fim de 2022. 
A ambição da publicação, ao 
identificar essas conexões, é 
inspirar formuladores de po-
líticas públicas, cientistas e 
tomadores de decisão que 
atuam nas Amazônias. “A in-
terconexão entre os temas 
permite perceber padrões, 
relacionamentos, agentes so-
ciais e influências que mol-
dam nossa compreensão. Por 
exemplo, estudar interações 
entre o combate ao desma-

DIVULGAÇÃO

Acesse o documento no site: www.concertacaoamazonia.com.br

Feiras de Produtos Regionais 
neste fi m de semana

Dentro do calendário 
fixo das Feiras de Produ-
tos Regionais realizadas 
em Manaus, pela Agên-
cia de Desenvolvimento 
Sustentável do Amazonas 
(ADS) do Governo do Es-
tado, há seis edições que 
acontecem aos sábados e 
domingos. As opções são 
executadas pela manhã e 
atendem aos consumido-
res da região urbana e rural 
da capital amazonense.

No sábado (05), as fei-
ras funcionam das 5h às 
11h, no Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia, loca-

lizado na avenida Silves, 
bairro Crespo (antiga Bola 
da Suframa; no Comando 
Geral da Polícia Militar, rua 
Benjamim Constant, bair-
ro Petrópolis; e no Centro 
de Convivência da Família 
Padre Pedro Vignola, rua 
Gandu, 119, bairro Cidade 
Nova. 

No domingo (06), das 6h 
às 12h, a feira acontece 
no Complexo Turístico da 
Praia da Ponta Negra, ave-
nida Coronel Teixeira, bair-
ro Ponta Negra. Na Rodovia 
AM-010, quilômetro 29 – 
sentido Rio Preto da Eva, 

a programação acontece 
das 8h às 14h, no sábado 
e domingo. 

“É importante enfatizar 
que temos as seis fei-
ras que acontecem entre 
sábado e domingo. Elas 
têm por objetivo atender 
aos consumidores que 
não conseguem adquirir 
os seus produtos frescos 
durante a semana. Além 
das frutas e verduras, os 
clientes também podem 
tomar um delicioso café da 
manhã regional”, relatou o 
gerente de feiras da ADS, 
Diego Augusto.  

ECONOMIA 

tamento (dimensão ambien-
tal), o extrativismo (dimensão 
econômica) e a educação (di-
mensão social) ajuda a en-
tender os desafios impostos 
pela emergência climática nas 
Amazônias. E, assim, propor 
soluções mais adequadas aos 
contextos locais”, explica Lívia.

Amazônias no currículo
A publicação revela que o 

macrotema da Educação an-
cora assuntos-chave para a 
população local e essenciais 
para o desenvolvimento. É o 
caso da segurança pública: a 
leitura da rede é de que é 
papel do Estado, de políticas 
públicas e das escolas garantir 

a educação como alternativa 
às ilegalidades e às atividades 
predatórias.

“O direito à educação pas-
sa, necessariamente, pela ar-
ticulação com outros direitos 
sociais, em busca de garantir 
o pleno desenvolvimento da 
pessoa, a preparação para 
o exercício da cidadania e a 
qualificação para o trabalho”, 
explica Fernanda Rennó, co-
-secretária-executiva da Con-
certação. A publicação mostra 
que ainda há muito a ser feito 
pela educação amazônica e 
propõe novas possibilidades 
para o currículo das escolas, 
como a inclusão da bioecono-
mia e os saberes tradicionais 
como assuntos essenciais.

A iniciativa produziu 13 uni-
dades curriculares para os 
itinerários formativos dos 
currículos de Ensino Médio. 
O material gratuito está sen-
do utilizado por professores e 
por gestores escolares, para o 
trabalho de aprofundamento 
nas áreas do conhecimento e 
Projetos de Vida. Foi produzido 
por uma equipe multidiscipli-
nar de mais de 120 pessoas, 
entre especialistas, represen-
tantes das secretarias de edu-
cação parceiras, educadores e 
jovens amazônicos.

O novo documento da Con-
certação também consolida 
uma série de estatísticas so-

bre a educação na região. A 
realidade atual está aquém 
da média brasileira tanto em 
qualidade do ensino quanto 
em infraestrutura: menos de 
60% das escolas de Educação 
Básica do Acre, do Amazonas, 
do Pará, de Roraima e do 
Amapá têm acesso à inter-
net, e das 35.438 escolas da 
região, apenas 6% possuem 
laboratório de ciências, 20% 
possuem laboratório de in-
formática e 24% possuem 
biblioteca.

Sobre a Uma Concertação 
pela Amazônia

É uma rede com mais de 
600 líderes criada em 2020 
como um espaço democrático 
de debate para que diversas 
iniciativas que atuam em prol 
da região pudessem se en-
contrar, dialogar e ampliar o 
impacto de suas ações. Aparti-
dária e plural, a iniciativa reúne 
representantes dos setores 
público e privado, academia, 
sociedade civil e imprensa, que 
se juntaram para buscar pro-
postas e projetos para a flo-
resta e as pessoas que vivem 
na região. Para a Concertação, 
a Amazônia é uma trajetória de 
desenvolvimento para o país 
e tem papel determinante no 
enfrentamento da emergên-
cia climática e no futuro do 
planeta.

Edições são realizadas pela manhã em diferentes pontos da cidade
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Descriminalização do porte 

de drogas e o tráfi coNo Amazonas, Base 
Arpão deu prejuízo 
de R$ 50 milhões ao 
crime organizado no 
ano passado

MARCELLO CASAL/EBC

O consumo e a comercia-
lização de drogas são 
um problema mundial, 
que compromete a 

saúde e a vida de quem utiliza 
o material ilícito. No Brasil, a 
violência decorrente do tráfi-
co de drogas ceifa a vida da 
população, principalmente das 
classes mais baixas, aquelas 
que vivem sem o assistencia-
lismo do governo federal.

Diversos fatores levam as 
pessoas a consumirem as 
drogas, seja problema pessoal, 
familiar, pré-disposição, curio-
sidade, entre outros. Se a pro-
cura pelo material aumenta, a 
produção, consequentemen-
te, terá que aumentar, assim 
como a comercialização. Por 
este motivo, grupos organi-
zados ganharam notoriedade 
nacional, as famosas facções, 
que atualmente desafiam a 
segurança pública em todas 
as regiões do Brasil.

Em meio ao problema agra-
vante ocasionado pela distri-
buição de drogas no país, o 
Supremo Tribunal Federal vota 
sobre a descriminalização do 
porte de drogas para consumo 
pessoal no Brasil. Parado desde 
2015, o processo foi liberado 
em 2018, mas apenas nesta 
semana a votação retomou.

Crescimento de facções cri-
minosas no país

De acordo com o Fórum Bra-
sileiro de Segurança Pública, 
existem, pelo menos, 53 fac-
ções criminosas em atividade 
nas cinco regiões brasileiras. 
Entre os vários tipos de orga-
nizações, todas elas giram em 
torno da mais conhecida pela 
população: o Primeiro Coman-
do da Capital (PCC). Fundada 
no Estado de São Paulo no ano 
de 1993, o grupo expandiu suas 
fronteiras e chegou a outros 

Rosana Ramos

Usuária que vive nas ruas de 
Brasília exibe pedras de crack

endidos 95 quilos de pasta-
-base, 199 quilos de cocaína, 
1,3 toneladas de skunk, 200 
gramas de crack, 5 quilos de 
oxi, 500 gramas de maconha, 
além de sete barcos e 14 veí-
culos. Ainda de acordo com o 
Gabinete Integrado de Fron-
teiras e Divisas do Amazonas, 
as ações desenvolvidas neste 
ano já causaram mais de R$ 12 
milhões de prejuízos ao crime 
organizado. Em 2022, foram R$ 
50 milhões.

Descriminalização do por-
te de drogas para consumo 
pessoal

O Supremo Tribunal Fede-
ral retomou, após oito anos, o 
julgamento que pode resultar 
na descriminalização do por-
te de drogas para o consumo 
pessoal. A discussão voltou à 
tona após a Justiça de São 
Paulo manter a condenação 
de um homem que foi flagra-
do andando com três gramas 

de maconha; enquadrado no 
Artigo 28 da Lei das Drogas, 
a decisão incluiu advertência 
sobre os efeitos das drogas, 
prestação de serviços comu-
nitários e medidas educativa.

O STF, então, discute se o 
usuário causa algum tipo de 
dano à sociedade ao consumir 
a substância ilícita e se o Estado 
por interferir na opção feita por 
alguém ao consumir a subs-
tância sem ferir os princípios 
da intimidade ou do direito à 
vida privada.

Os ministros Gilmar Mendes 
(que é relator do caso no Supre-
mo), Edson Fachin, Luís Roberto 
Barroso e Alexandre de Moraes 
votaram a favor da descrimi-
nalização, sendo quatro votos 
favoráveis, até o momento. 

“O branco precisa estar com 
80% a mais de maconha do 
que o preto e pardo para ser 
considerado traficante. Para 
um analfabeto, por volta de 18 

anos, preto ou pardo, a chance 
de ele, com uma quantidade ín-
fima, ser considerado traficante 
é muito grande. Já o branco, 
com mais de 30 anos, com cur-
so superior, precisa ter muita 
droga no momento para ser 
considerado traficante”, disse o 
Ministro Alexandre de Moraes, 
na última quarta-feira (2).

Apesar dos quatros ministros 
concordarem com a descrimi-
nalização, as justificativas fo-
ram diferentes. Alexandre de 
Moraes pediu um limite de 60 
gramas de maconha para se ca-
racterizar uso pessoal, Barroso 
sugeriu o teto de 25 gramas, 
Fachin delegou ao Congresso a 
criação de um critério e Mendes 
votou a favor do uso pessoal de 
qualquer droga.

A discussão que ocorre no 
Supremo também repercute do 
lado de fora. Por um lado temos 
pessoas que defendem a des-
criminalização para o uso medi-
cinal, outras para uso pessoal e 

por fim, aquelas que acreditam 
que as organizações criminosas 
irão lucrar ainda mais com a 
decisão.

De acordo com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), o uso 
médico do canabidiol (substân-
cia encontrada na Cannabis), 
pode ser indicado para o con-
trole da epilepsia e tratamento 
de ansiedade, além de servir 
como medicamento anti-infla-
matório, antiasmático e para 
propriedades antitumorais.

A descriminalização do porte 
de drogas para uso próprio é 
um tema que irá definir a cir-
culação de entorpecentes no 
país. As forças de segurança 
pública atuam da maneira que 
podem para inibir o comér-
cio, principalmente na nossa 
região, avançando ainda mais 
contra as organizações crimi-
nosas. O julgamento que discu-
te o tema no STF foi suspenso 
e ainda não há prazo para ser 
retomado.

países.
Para conquistar territórios, 

os grupos utilizam violência 
extrema, muitas vezes até 
desumana para expandir seus 
negócios. Para punir traidores, 
foram criados os famosos ‘tri-
bunais do crime’, onde os inte-
grantes decidem como castigar 
aqueles que cometeram erros, 
na visão da organização.

Narcotráfico no Amazonas
Para tentar frear o cresci-

mento do PCC na região norte, 
a FDN e o Comando Vermelho 
(CV) – a maior facção criminosa 
do Rio de Janeiro – firmaram 
uma aliança, que segundo as 
investigações da Polícia Fede-
ral, foram fechadas do ano de 
2015. Devido a uma ‘traição’ 
de um dos líderes do FDN, o 
problema interno enfraqueceu 
a organização, e desde 2018, 
as duas facções romperam o 
acordo que tinham.

Desde então, a presença do 
CV no Amazonas praticamen-
te acabou com rastro deixado 
pela facção FDN. Assim, a rota 
do Rio Solimões para o esco-
amento de drogas é disputado 
pela facção paulista e carioca. 
Cerca de 70% das drogas que 
entram no Brasil pelo Ama-
zonas utilizam o rio Solimões, 
por meio da Tríplice Fronteira 
(Brasil, Colômbia e Peru).

Segundo o Fórum Brasilei-
ro de Segurança Pública, o 
Amazonas é a grande porta 
de entrada das drogas e a ca-
pital Manaus o grande centro 
distribuidor. Para tentar frear o 
avanço do crime organizado no 
Estado, o Governo do Amazo-
nas implantou, em 2020, a Base 
Arpão, próximo ao município de 
Coari, para reforçar a segurança 
da rota do rio Solimões, que 
frequentemente é utilizada 
para o escoamento de gran-
des carregamentos de drogas.

De acordo com a Secretaria 
de Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), no primeiro 
semestre de 2023, foram apre-

Etiópia declara estado de emergência em região atingida por confl itos
O governo da Etiópia de-

clarou estado de emergência 
por seis meses nesta última 
sexta-feira (04) na segunda 
maior região do país, Amhara, 
após dias de confrontos entre 
militares e milicianos locais de 
Fano, dando-lhe poderes para 
impor toque de recolher, res-
tringir o movimento e proibir 
reuniões.

Os combates que eclodiram 
no início desta semana rapida-
mente se tornaram a crise de 
segurança mais séria da Etiópia 
desde que uma guerra civil de 
dois anos na região de Tigray, 
vizinha de Amhara, terminou 
em novembro. O governo re-
gional de Amhara solicitou aju-
da adicional das autoridades 
federais na quinta-feira para 
restabelecer a ordem.

O governo também pode fe-
char ou limitar os movimentos 
dos meios de comunicação que 

considera estarem operando 
contra as ordens de emergên-
cia, disse o Serviço de Comu-
nicação do Governo em uma 
postagem na plataforma de 
mensagens X, anteriormente 
conhecida como Twitter. As 
ordens se aplicam a Amhara 
por enquanto, mas podem ser 
impostas em outras áreas, se 
necessário, disse o governo.

Relações tensas
Fano, uma milícia bissexta 

que atrai voluntários da popu-
lação local, foi um importante 
aliado da Força de Defesa Na-
cional da Etiópia (ENDF) du-
rante a guerra do Tigray. Mas 
a relação azedou, em parte 
devido aos recentes esforços 
das autoridades federais para 
enfraquecer os grupos para-
militares regionais. Alguns ati-
vistas dizem que isso deixou 
Amhara vulnerável a ataques 

de regiões vizinhas.
Dois moradores da segun-

da maior cidade de Amhara, 
Gondar, disseram na sexta-
-feira que intensos combates 
ocorreram no dia anterior perto 
da universidade.

O outro, um oficial local, disse 
que os militares se retiraram 
da universidade, mas não disse 
por quê. Ambos pediram para 
não serem identificados por 
questões de segurança. Um 
membro do Fano, também 
falando sob condição de ano-
nimato, disse que os milicia-
nos estavam tentando cercar 
a capital de Amhara, Bahir Dar. 
Ele disse que eles capturaram 
Merawi, uma cidade 30 km ao 
sul de Bahir Dar.

A internet móvel permane-
ceu em baixa na região, dis-
seram moradores. A Ethiopian 
Airlines cancelou voos para três 
dos quatro aeroportos para os 

quais voa em Amhara, disse um 
porta-voz da companhia aérea. 
Protestos violentos eclodiram 
em Amhara em abril, depois que 
Abiy ordenou que as forças de 
segurança das 11 regiões da Eti-
ópia fossem integradas à polícia 
ou ao exército nacional. Os mani-
festantes disseram que a ordem 
visava enfraquecer Amhara. O 
governo federal negou e disse 
que o objetivo era garantir a 
unidade nacional.

Desde que chegou ao poder, 
Abiy tentou centralizar o poder 
em um país cujas regiões têm 
uma medida de autonomia. A 
guerra em Tigray estava enrai-
zada em tensões entre autori-
dades regionais e federais, bem 
como em antigas queixas entre 
grupos étnicos. Dezenas de mi-
lhares de pessoas foram mortas 
e milhões forçadas a deixar suas 
casas antes que uma trégua fos-
se assinada.

Primeiro-ministro etíope, Abiy Ahmed

REUTERS/Tiksa Neger

CONFRONTOS MILITARES
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Mostra de Dança Urbanas 
acontece neste sábado em Manaus 
O Teatro La Salle 
será palco da Mostra 
anual da Companhia 
dirigida por Gandhi 
Tabosa

DIVULGAÇÃO

Com participação de itens 
oficiais do Boi Garantido 
e releituras das apre-
sentações feitas pela 

companhia Gandhicats no Fes-
tival de Parintins 2023, a 2a 
Mostra do Gandhicats Project 
será neste Sábado (5) a partir 
das 19h, no Teatro La Salle 
(Rua Tiradentes, S/N, Av. Pedro 
Teixeira, 151 - Dom Pedro). Artes 
urbanas aprendidas por alunos 
e membros da Companhia no 
primeiro semestre do ano vão 
compor o espetáculo.

180 alunos, professores e 
equipe de produção irão parti-
cipar do evento. Os itens oficiais 
do Boi Bumbá Garantido João 
Paulo Faria (Amo do Boi), Va-
lentina Coimbra (Sinhazinha da 
Fazenda), Mara Souza e Orlan 
Bertrand (Mãe Catirina e Pai 
Francisco) vão se apresentar 
na mostra.

O coreógrafo e diretor do 
Gandhicats, Gandhi Tabosa, ex-
plica que o objetivo da Mostra 
é proporcionar aos alunos uma 
experiência de palco, grandes 

Em Tempo

Informações, ingressos e valores podem ser adqui-
ridas pelo instagram da companhia @gandhicats

meira vez, vai subir no palco 
pela primeira vez”, lembra. 

“É tudo muito novo para eles. 
Os termos, os efeitos, até mes-
mo a sensação de estar na co-
xia, entrar e sair da coxia, então 
para eles vai ser uma grande 
descoberta. E simplesmente 
subir no palco. Tem adrenalina, 

Iluminação e eles ficam nervo-
sos, mas assim, coreografica-
mente eles estão indo muito 
bem, estão super empolgados, 
a energia vai ser bem legal”, 
disse Venâncio.

Parintins no palco
Gandhi explica que o convite 

foi recebido com muita alegria 
pelos itens do Boi Garantido. 
˜O João Paulo vai entrar para 
fazer um verso especial para 
o Gandhicats, em um estilo 
totalmente novo. As pesso-
as vão adorar. Orlan, Mara e 
a Valentina também vão se 
apresentar com a gente. Vai 

ser legal porque nessa ocasião 
vamos poder apresentar para 
as pessoas que não puderam 
assistir em Parintins o que pre-
paramos para o festival. Agora, 
trazemos as danças e os itens 
para Manaus e consequente-
mente para o público daqui”, 
comemorou Gandhi.

apresentações e possibilitar 
novos aprendizados através da 
dança. “Será um formato show 
e palco. Os alunos dançam para 
a família e os amigos e essa 
conexão é muito importante”, 
destacou Gandhi Tabosa.

“É legal também para o pú-
blico ver outro lado do Gandhi-
cats, não só o lado companhia 
que se apresenta no Garantido, 
em Parintins. Ver o lado esco-
la e da aprendizagem.  Todo 
mundo pode se matricular no 
gandhicats e fazer aula. Desde 
crianças de 5 anos de idade 
em diante. O nosso grupo de 
artistas que vão subir no palco 
é muito diverso. O gandhicats 
abraça muito essa diversidade 
de corpos, de gênero, então é 
importante para o público que 
não conhece entender esse 
conceito gandhicats escola”, 
salientou.

Preparação da companhia
O professor da Companhia 

Victor Venâncio explica  que 
vem preparando seus alunos 
da turma iniciante desde o iní-
cio das aulas. “Venho passando 
várias bases das danças ur-
banas. Agora chegamos nessa 
reta final em que a gente mos-
tra o que estamos fazendo para 
levar para o palco. Para eles 
está sendo muita informação, 
ao mesmo tempo que muita 
gente está dançando pela pri-

Programa de leitura destaca 
autoras amazonenses

O Programa Mania de Ler, re-
alizado pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, 
destaca neste mês, o trabalho 
de escritoras amazonenses. Aos 
domingos, das 17h às 19h30, no 
Largo de São Sebastião, dinâ-
micas recreativas e contação 
de histórias serão algumas das 
atividades apresentadas ao pú-
blico.

Segundo a coordenadora do 
programa, Oiana Couto, quatro 
escritoras já participaram da 
ação.  “O objetivo é proporcionar 
espaço para o escritor amazo-
nense de Literatura infantil di-
vulgar seu trabalho, oferecendo 
ao público um momento pra-
zeroso e envolvente, onde as 
crianças e seus acompanhantes 
interagem e participam das his-
tórias narradas”, destaca.

No dia domingo (06), quem 
abre a programação é a escritora 
Leila Plácido, autora de “A me-
nina que viajou o universo sem 
sair da cama”, livro que narra 
a história da pequena Lili e as 

aventuras que a levam para um 
mundo cósmico, com buracos 
de minhoca, príncipe indígena 
e campos de tulipas estelares.

No encontro, Leila irá promo-
ver uma tarde de leitura, explicar 
sobre o processo de criação do 
livro, além de promover uma 
pequena oficina ensinando as 
crianças a criarem suas próprias 
histórias. Para ela, o livro é parte 
importante do processo edu-
cacional. Através da leitura as 
crianças não apenas desenvol-
vem sua imaginação, mas tam-
bém expandem a linguagem 
escrita e oral.

“O Mania de Ler é um gran-
de parceiro meu e da literatura 
amazonense. Não é a primeira 
vez que participo e sempre fico 
muito feliz quando sou convi-
dada a participar, pois a ideia 
central do programa é de demo-
cratização ao acesso à leitura, o 
que é muito importante para o 
desenvolvimento criativo, cul-
tural e educacional de nossas 
crianças e de nossos jovens”, 
conclui Leila.

MANIA DE LER

Projeto leva livros gratuitamente ao público infantojuvenil e infantil

Evento tem entrada gratuita

Torneios esportivos e shows são
destaques na programação de Feira  

Com uma vasta programação 
acadêmica, além de mostras e 
exposições de animais e equipa-
mentos, a VII Feira de Agronegó-
cios da Universidade Nilton Lins, 
começa na próxima quarta-feira 
(9), com muitas atrações para as 
famílias e para quem busca op-
ções diferentes de lazer, que in-
cluem atrações culturais, shows, 
feira gastronômica, competições 
equestres e concursos.

Com entrada gratuita, o evento, 
o maior do setor primário do Ama-
zonas, acontece entre os dias 9 a 
13 de agosto, a partir das 17h, no 
estacionamento da Universidade 
no bairro Parque das Laranjeiras 
(na zona Centro-sul de Manaus).

Na área esportiva um dos des-
taques é o tradicional Torneio de 
Três Tambores, no sábado (12) e 
domingo (13), a partir das 16h, que 
irá distribuir R$ 50 mil em prêmios 
para as melhores competidores 
da prova de velocidade e entro-
samento.

Também no sábado, a partir das 
9h, serão realizadas as provas de 
hipismo e salto, válidas pela 2ª 
etapa do ranking da federação 
amazonense da modalidade.

Fazendinha
Para as crianças, o destaque da 

programação são os shows musi-
cais da ‘Fazendinha da Zelda’, que 
será apresentado no palco princi-
pal da feira nos dias 12 e 13, às 18h, 
e conta a história da cachorrinha 
Zelda e sua turma.

Ainda na parte musical, em todas 
as noites do evento, acontece-

DIVULGAÇÃO

PROGRAMAÇÃO
DIVULGAÇÃO

rão três shows musicais de 
diversos estilos, como Lucas 
Salvador (dia 9), Jhansen Al-
meida e Afonso Cearense (dia 
10), Douglas Santiago, Daniel 
Trindade e Uendel Pinheiro 
(dia 11), John Veiga (dia 12), e 
Jhansen Almeida e o Grupo 
Estrelas, no dia 13.

Em todos os dias, sempre a 
partir das 17h, estarão dispo-
níveis para o público o parque 
de exposições, a praça de ali-
mentação com diversas op-
ções gastronômicas e também 
a Fazendinha, atração exclusi-
va para crianças interagirem 
com os animais.
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Entre os shows recorrentes está o cantor Jamilson Rosseti, além do Carlinhos Paiva com participação especial doe Sidioney Eduardo.

A Casa de Praia Zezi-
nho Corrêa, admi-
nistrada pela Pre-
feitura de Manaus, 

por meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação 
(Semtepi), será palco de 
seis atrações musicais que 
vão movimentar a tardezi-
nha deste fim de semana. 
O espaço dispõe de entrada 
franca e está localizado no 

Cadastro 
Estadual da 
Cultura 

ARMAZENAMENTO

Da redação

Mapear a cadeia produti-
va da cultura do Amazonas 
está entre as atribuições do 
Cadastro Estadual da Cultura, 
que agora está assegurado na 
Lei nº 6.306, de 19 de julho de 
2023. Mantido pela Secreta-
ria de Cultura e Economia 
Criativa, o cadastro, agora com 
anuência da legislação esta-
dual, representa uma fonte 
de dados e armazenamento 
de informações acerca das 
atividades culturais desem-
penhadas no estado.

Além dos trabalhadores de 
cultura, são listados no Ca-
dastro Estadual da Cultura es-
paços culturais mantidos por 
pessoas físicas ou jurídicas, 
organizações da sociedade 
civil, empresas, organizações 
comunitárias, associações, 
cooperativas com finalidade 
cultural, com ou sem fins lu-
crativos. Entre os quais, cir-
cos, teatros independentes, 
escolas de música, capoeira e 
de artes, cineclubes, centros 
culturais artísticos e culturais 
afro-brasileiros , entre outros.  

As solicitações de creden-
ciamento ao Cadastro Esta-
dual da Cultura devem ser 
realizadas no site: cadas-
troestadual.cultura.am.gov.
br. O registro é válido por 
um ano, a contar da data de 
seu deferimento, podendo 
ser renovado por sucessivos 
períodos. 

Shows de música 
no fim de semana 

complexo turístico Ponta 
Negra, zona Oeste.

“Os shows apresentarão 
talentosos artistas locais, 
trazendo performances 
incríveis para o público. 
Temos certeza de que a 
Casa de Praia continuará 
sendo palco de momentos 
memoráveis. Reforçamos 
nosso compromisso com a 
segurança e o bem-estar 
de todos, seguindo rigo-

rosamente as orientações 
sanitárias”, afirma o titular 
da Semtepi, Radyr Júnior.

Entre os shows recor-
rentes no sábado, 5, a par-
tir das 18h, está o do can-
tor Jamilson Rosseti, além  
do artista Carlinhos Paiva 
com participação especial 
doe Sidioney Eduardo.

Já no domingo, 6, às 18h, 
a tardezinha será marca-
da, com entrada franca, 

para os três shows das 
DJs Elow, May Seven e 
Izzy, que vão agitar a noite 
envolvendo o público com 
músicas eletrônicas.

 
Finalidade
A Casa de Praia Zezinho 

Corrêa é um espaço público 
diversificado, que combina 
a bela paisagem à beira do 
rio com uma ampla varieda-
de de sabores e atividades. 

Além das opções gastro-
nômicas, o local valoriza 
a cultura local, apresen-
tando artistas regionais no 
palco e exibindo artesa-
nato da região. Tornou-se 
um ponto turístico impor-
tante, que impulsiona a 
economia local e promove 
o empreendedorismo cul-
tural e turístico, propor-
cionando uma experiência 
única aos visitantes.

DIVULGAÇÃO

Espaço tem entrada franca e está localizado na Ponta Negra

Produção audiovisual exalta 
ancestralidade e Amazônia

No próximo domingo (6), 
a partir das 17h, a Pedra de 
Fogo Produções realiza o 
evento de lançamento do 
clipe ‘A raiz é o sentido’, 
um encontro musical entre 
ISIS de Manaus, Zulu DJ 
MC Fino e Eber Pirangy. A 
programação cultural gra-
tuita acontece no Centro 
Cultural Barravento (Rua 
Jonathas Pedrosa, 1166 - 
Praça 14 de Janeiro).

A relação entre nature-
za, ancestralidade e a so-
ciedade moderna é per-
formada pelos artistas na 
produção contemplada 
no edital Prêmio Manaus 
2021 Zezinho Corrêa. Uma 
das locações de ‘A raiz é 
o sentido’ foi o igarapé da 
Água Branca, considerado 

o único igarapé limpo na 
área urbana de Manaus. 
Apesar de legalmente lo-
calizada em uma Área de 
Preservação Permanente 
(APP), a nascente do iga-
rapé está ameaçada por 
atividades predatórias de 
uma empresa geradora de 
energia elétrica.

Em tom contracolonia-
lista, a música estará dis-
ponível nas principais pla-
taformas de áudio a partir 
de meia-noite (0h), do dia 
6 de agosto. O videoclipe 
será lançado após a roda 
de conversa “Produção 
audiovisual de periferia”, 
a partir das 17h, com ISIS 
de Manaus, Zulu Fino e 
Eber Pirangy. 

O encontro será pre-

sencial (Centro Cultural 
Barravento) e online, com 
transmissão pelo Insta-
gram @isisdemanaus. “O 
clipe será lançado durante 
a live, quem estiver assis-
tindo vai acompanhar jun-
to com a gente. A partir 
das 18h, a produção esta-
rá disponível no Youtube”, 
conta ISIS. 

A programação do even-
to também conta com os 
shows de Dominique Jaci, 
Maracatu Pedra Encanta-
da e ISIS de Manaus & Não 
Somos Uma Banda. Repre-
sentantes da arte perifé-
rica de Manaus, ISIS de 
Manaus, Zulu Fino e Eber 
Pirangy possuem vasta 
trajetória na cena cultural 
de Manaus. 

CINEMA 

Natureza é palco em videoclipe gravado no único igarapé limpo na área urbana de Manaus
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Landim bate o martelo: ‘Só 
depositar a multa’ de Pedro 

DESPEDIDA 

Da redação

O Flamengo inaugurou, nesta 
sexta-feira (4), o novo museu da 
Gávea, mas um outro assunto 
esteve presente no papo de Ro-
dolfo Landim com a imprensa: a 
situação do atacante Pedro.

O presidente disse que o assun-
to foi resolvido e comentou sobre 
o possível interesse do Benfica em 
contratar o atleta nesta janela de 
transferências. O valor da multa 
rescisória do jogador é de 100 
milhões de euros, R$ 555 milhões 
na cotação atual.

“Se o Benfica está interessado 

em comprar o Pedro, é simples: 
basta depositar a multa dele, 
conversar com o jogador e tirá-
-lo do Flamengo. A gente tem 
contrato com o Pedro e tem uma 
multa estabelecida. Só depositar 
o valor da multa e negociar com 
o jogador um bom contrato para 
ele. Simples assim. O assunto do 
Pedro está totalmente resolvido. 
É passado. Está treinando com a 
equipe”, disse Rodolfo Landim, 
presidente do Flamengo.

Pedro deve receber chance 
contra o Cuiabá

Suspenso contra o Olimpia, pe-
las oitavas da Libertadores, Pedro 

deve retornar aos gramados no 
próximo domingo, quando o Fla-
mengo encara o Cuiabá, pelo Bra-
sileirão. Sem Gabigol, o atacante 
pode receber chance como titular.

“Todas as pessoas que traba-
lham comigo no Flamengo são 
minhas pessoas. Eu tenho que 
proteger o Pedro e resolver toda 
situação da porta para dentro. 
Jamais falaria de um jogador meu. 
Pedro não jogou hoje porque o 
clube determinou uma suspen-
são. Amanhã será parte do grupo 
e, se estiver em condições, poderá 
jogar ou não domingo”, disse Jorge 
Sampaoli, nesta quinta-feira.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Presidente do Flamengo pede depósito para sanar saída de Pedro do Flamengo 

Vasco busca a re-
abilitação na Série 
A do Campeonato 
Brasileiro de 2023 
diante do Grêmio 

Gigante da Colina é o lanterna da competição nacional e precisa de bons resultados para seguir firme na Série A do nacional 

O Vasco da Gama recebe o 
Grêmio na tarde do próximo 
domingo (6), às 15h (horário 
de Manaus), em São Januário. 

Na lanterna do Brasileirão com nove 
pontos, o time do Rio de Janeiro pre-
cisa vencer para esboçar uma simples 
reação na tabela da competição de 
pontos corridos.

O técnico Ramón Díaz está ten-
tando encontrar a fórmula ideal para 
vencer a primeira no comando do 
Almirante. No entanto, a insistência 
do comandante por Leo Jardim, Mi-
randa e Figueiredo tem incomodado 
muito parte da torcida. Apesar disso, o 
treinador está fazendo o que Maurício 
Barbieri não conseguiu.

“Orellano vem treinando entre os 
titulares! Esse foi o ESBOÇO da equi-
pe de Ramón Diaz em no treino de 
quinta-feira em São Januário: Léo 
Jardim; Miranda, Capasso e Léo; Pu-
mita, Medel, Praxedes, Orellano e Pi-
ton; Figueiredo e Sebastian Ferreira”, 
destaca as informações do setorista 
Lucas Pedrosa.

O ex-Vélez só entrava no decorrer 
dos jogos com Barbieri e agora terá 
a chance de começar como titular 

Vasco recebe Grêmio na busca 
da reabilitação do Brasileirão 

no meio-campo. Na falta de um ca-
misa 10, o gringo é quem carrega as 
expectativas dos torcedores para ser 
essa solução caseira, que acabou não 
sendo encontrada por Paulo Bracks 
no mercado até o momento.

Na busca pela retomada de posições 
dentro do G-4, o Grêmio vai ter pela 
frente um adversário completamente 
desesperado. Com apenas nove pon-
tos na tabela do Brasileirão, tendo o 
pior ataque da competição e um min-
guado aproveitamento de 18%, o time 
carioca vai fazer uma guerra contra o 
Tricolor em São Januário. 

Uma derrota pode ser determinante 
para a vida da vascaína no campeona-
to. Tal fato será um grande problema 
para os gremistas.

Depois, o fechamento do turno do 
Vasco será contra o Bragantino, fora de 
casa. Renato Portaluppi teve a sema-
na inteira para corrigir os problemas 
vistos em Goiânia. 

Kannemann está fora de combate. 
Será que vale manter os três za-
gueiros? Creio, que é hora de mudar. 
Ferreira está merecendo uma oportu-
nidade de começar como titular, por 
mais que Renato tenha dito que ele 

precise melhorar nos treinos. 
Poderá ter a volta de Reinaldo. 

Possivelmente, Carballo. Iturbe pode 
ganhar alguns minutos em campo. Os 
novos reforços ainda devem ficar em 
compasso de espera. 

Grêmio 
O Grêmio realizou na da sexta (4), 

o penúltimo treino antes de encarar 
o Vasco. Apenas o aquecimento foi 
aberto para a imprensa e depois o 
trabalho foi fechado para Renato de-
finir a equipe que entrará em campo 
no fim de semana. A principal dúvida 
é no meio, já que Cristaldo segue como 
desfalque. Por outro lado, Geromel 
pode ser relacionado.

Novamente todos os reforços traba-
lharam no gramado, e há expectativa 
de que alguns deles possam integrar 
a delegação no Rio de Janeiro, como 
Besozzi e Caíque.

Com fratura na mão, Kannemann 
segue fora, mas por outro lado Ge-
romel participou de todo jogo-treino 
na quinta-feira e pode ser uma das 
opções entre os relacionados pela 
primeira vez na temporada.

Veja também
Nathan e Ferreira disputam a posição 

de Cristaldo, que se recupera de lesão 
muscular. O meia atuou contra o Goiás, 
mas teve uma atuação apagada, o que 
abre margem para mudanças no time. 
No lado esquerdo, Reinaldo volta após 
cumprir suspensão na última rodada.

A provável escalação do Grêmio tem: 
Gabriel Grando; João Pedro, Bruno Uvini, 
Bruno Alves, Gustavo Martins e Reinal-
do; Villasanti, Carballo, Bitello e Nathan 
(Ferreira); Suárez.

Pepê já não tem sido mais acompa-
nhado por fisioterapeutas no gramado 
e está em transição física junto com 
a preparação. Na manhã desta sexta, 
participou da roda de bobinho com os 
companheiros e também fez o aqueci-
mento com bola. O volante ainda não 
deve atuar, mas se aproxima de retorno 
aos gramados.

O elenco realiza o último treino antes 
de encarar o Vasco na manhã deste 
sábado. O Tricolor viaja no início da tarde 
para o Rio de Janeiro e retorna ainda 
na noite de domingo, após a partida. 
As equipes se enfrentam a partir das 
16h, no São Januário, pela 18ª rodada 
do Brasileirão.
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Atletas de wrestling contam com o apoio do Governo do Amazonas para participar do Campeonato Brasileiro em Maceió

Os atletas de luta 
olímpica amazonen-
se Agata Franco, Fa-
bian Lima, Francisco 

da Silva, Gabriele de Souza 
e Mailk Ibson e o treinador 
Anderson Alves embarcam 
nesta sexta-feira (4), rumo 
à cidade de Maceió (AL), onde 
participaram do Campeona-
to Brasileiro U15 em busca 
da classificação para o Pan-
-Americano U15, no Panamá. 
Com o apoio do Governo do 
Amazonas, a equipe recebeu 
passagens áreas por meio 
da Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

“Parte da delegação que 
vai para essa competição na-
cional veio do município de 
Benjamin Constant, isso só 
reforça o compromisso do 
governador Wilson Lima com 
o esporte amazonense. Por 
meio do Projeto Voo Cam-
peão queremos que cada vez 
mais atletas possam brilhar 
nas mais diversas modalida-
des”, ressaltou Jorge Oliveira, 
secretário da Sedel.  

Vindo do município do 
Benjamin Constant (a 1.121 
quilômetros de Manaus), 
Agata Franco, de 14 anos, 
que faz parte da delegação 
amazonense de luta olímpi-
ca, afirma que essa será sua 
primeira vez representando o 

Lucas Moura tem 
pressa por estreia 
no São Paulo 

TRICOLOR 

Da redação

De volta ao São Paulo de-
pois de quase 11 anos atuando 
na Europa, o atacante Lucas 
Moura quer voltar a vestir a 
camisa tricolor o mais rápido 
possível. Pelo menos é o que 
o atacante afirmou em sua 
coletiva de apresentação.

“O meu objetivo é estar 
pronto o mais rápido possível. 
Se depender de mim, estou 
à disposição já no domingo 
(diante do Atlético-MG pelo 
Brasileirão). Estou bem fisica-
mente, eu estava treinando. O 
que me falta é ritmo de jogo. 
Foi muito bom ter treinado 
com os companheiros, ir ao 
campo”, revelou.

O atacante afirmou que ain-
da não conversou com Dori-
val Júnior para acertar a data 
de sua reestreia pelo clube. 
Mas se colocou à disposição 
do técnico para atuar o mais 
breve possível.

A ansiedade não é de se 
estranhar: durante a entre-
vista, o atacante afirmou que 
sentia saudades do Tricolor e 
que acompanhava o clube na 
medida do possível enquanto 
atuava na Europa. Fazendo 
uma retrospectiva sobre o 
Lucas do passado e o atual, 
o camisa 7 afirmou que uma 
coisa permanece a mesma. 
“Mas o que permanece igual 
é minha alegria em jogar fu-
tebol, a vontade e o amor pelo 
que eu gosto de fazer. Vou dar 
o melhor de mim para ajudar 
o clube que eu me destaquei”.

Amazonenses de wrestling 
embarcam para Maceió

estado na Seleção Brasilei-
ra. Recentemente a jovem 
foi medalhista de ouro nos 
Jogos Escolares do Amazo-
nas (JEA’S), e agora busca 
o lugar mais alto no pódio 
ao disputar na categoria 
até 50kg no estilo livre no 
Brasileiro.

“Meu sonho sempre foi 
fazer parte da Seleção Bra-
sileira, depois de muitos 
treinos, esforço e dedica-

ção, estou realizando esse 
sonho. Estou com boas ex-
pectativas para a competi-
ção e focada em conseguir 
o primeiro lugar e a vaga no 
Pan-Americano, vou dar o 
meu máximo na disputa”, 
comentou a atleta Agata 
Ellen.

Em busca da classifica-
ção no Campeonato Pan-
-Americano U15, o técnico 
da equipe amazonense, An-

derson Alves, destacou so-
bre a evolução no esporte na 
região Norte. “Estamos indo 
para o Brasileiro Sub-15, 
uma categoria que o Ama-
zonas vem se destacando. 
E o apoio recebido do go-
vernador Wilson Lima tem 
sido fundamental, sempre 
nos beneficiando com pas-
sagens áreas para que esses 
atletas sejam referência no 
wrestling”, ressaltou.

 Sobre a competição
Organizada pela Con-

federação Brasileira de 
Wrestling (CBW), o Cam-
peonato Brasileiro U15 é 
considerado um dos even-
tos mais importantes do 
calendário anual da mo-
dalidade. E visa classificar 
atletas para o Campeonato 
Pan-Americano U15, que 
acontecem nos dias 12 a 
15 de outubro no Panamá.
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Atletas do Amazonas vão disputar Brasileiro wrestling em Maceió 


